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Проверка страдой

Шестеро механизаторов 
}ia одном из снимков —, 
А. Насекин, М. Кондратьев, 
А. Клементьев, А. Купри
янов, Г. Казгов и А. Кунта- 
шов .— члены мехбригады 
совхоза «Зырянский». А еще 
в ней работают Н. Трофи
мов, В. Коваленко, А. Ваш- 
кун, А. Воробьев, В. Вино
куров и другие — всего 25 
человек. Бригада заключила 
с совхозом договор на аренд
ный подряд сроком на 5 лет.. 
Бригадир А. Прибытков (на 
снимке) считает такую фор
му организации труда пока 
наиболее подходящей. Опла
чивается сделанная работа, 
а не проведенные в поле или 
в мастерской часы. Каждый

механизатор знает «свой ма
невр», не ждет особых ука
заний.

Мехбригада взяла на под
ряд все совхозное растени
еводство. «Зырянский» спе
циализируется на откорме 
крупного рогатого скота, по
этому главная забота меха
низаторов — в достатке за
пасти корма (в том числе и 
зерно). В прошлом году это 
удалось, осталось даже кое- 
что на продажу. Надо поста
раться, чтобы и нынче, в 
более сложных условиях, ре
зультат оказался весомым.

Фото
В. КРОВЕЛЫЦИКОВА.
Зырянский район.
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БЕДУ О ТВЕСТИ  ВСЕЙ ИНРОИ
можно, если по поводу села не будут произноситься пустые декларации, 

а будет оказана конкретная помощь.

— Но прежде, Александр 
Адрианович, на сколько обо
снована тревога за заготов
ку кормов? Действительно 
ли так осложнена ситуа
ция?

— Несомненно. Тревога ос
тается серьезной и связана 
она с тем, что на лугах и 
богарах основных продо
вольственных районов

V Шегарокого, Кожевников- 
ского и других — нет тра
вы. Был расчет на то, что 
после засушливого периода 
пройдут дожди и можно бу
дет получить неплохой уро
жай зеленой массы, а сле
довательно, в этих районах 
будут с сеном и кормами. 
Однако необычность засуш
ливого периода отобрала 
надежду на такой исход, и 
тревога за заготовку кор
мов усилилась. Это и тре
вога за исход сельско
хозяйственного года в це
лом, за наличие продо
вольствия и за то, как будем 
питаться мы зимой и весной 
будущего года.

Эта тревога имеет и 
другую основу, не потому, 
что в области не хватает 
растительной массы, чтоб 
заготовить 22—24 кормовые 
единицы на голову скота, а 
потому, что появился нехо
роший симптом в общест
венном мнении — тут, мо
жет быть, сказался и недо
статок информации. Хотя 
мы собирали журналистов 
многотиражных газет, чтобы 
они могли почувствовать 
беду в полном масштабе и 
рассказать о ней. Бытует 
мнение, что ютлхозы и сов- 

. хозы должны остаться один 
^  на один с решением продо

вольственной проблемы. Я, 
думаю, это не так. Это из
начально не отвечает харак
теру наших задач, в основе 
которых — из беды выйти 
сообща. Нам надо победить 
эти невзгоды.

Хотел бы, чтобы все ком
мунисты, комсомольцы, зем
ляки поняли возникший мо
мент именно так. И я не 
хотел бы акрывать, что это 
означает. Это означает, 
что траву придется брать и 
в лесных массивах, и по 
неудобицам, и на кочкарни
ках, и по косогорам — и не 
везде машинами.

Понятно, что в условиях 
хозяйственного расчета 
трудовые коллективы не 
смогут выделить сельскому 
хозяйству столько людей. И 
с этим надо согласиться. 
Но согласиться надо и с 
тем, что хозрасчет, если он 
направлен на то, чтоб и в 
бедовом году иметь продо
вольствие, не запрещает 
пойти на оказание серьез
ной помощи.

Хотел бы обратиться к нюм- 
мунистам — руководителям 
сельского хозяйства, чтоб 
наиболее продуманно по
дошли к  восприятию помо
щи селу, чтоб не было та
ких фактов, когда люди не 
знают, где попить, пообе-

Жаркое лето девяностого... Безоблачное небо, иссу- 
ш аю п^ ветер, ни одного дождя. Для большинства юж
ных районов угроза засухи стала реальной. А ведь се
зон-то — год кормящий: заготовка кормов. Где видится 
выход нз положення? Чтоб не остаться нам в зиму без 
Молока, хлеба, овощей? Об этом беседа с первым сек
ретарем областного комитета партии А. А. ПОМОРО- 
ВЫМ.

дать, в какой час начинать 
работу, на чем уехать и 
куда. Это надо исключить. 
И именно партийные орга
низации должны предупре
дить такие явления.

Хочу обратиться и к ком- 
мунистам в Советах, чтоб 
проявили они настойчивость, 
а где-то и властность и распо
рядительность, которые так 
нужны в столь сложное вре
мя.

чения. А это столбовая до
рога сотрудничества.

печить ■ полную сохран
ность и полную переработ
ку— значит, от слов перей
ти к делу. И, думается, в 
ходе отчетов н выборов 
коммунисты должны дать 
оценку такому состоянию 
дел в перерабатывающей 
промышленности.

Все лучшее, что накоп-
Руководитель одного из ° с ф ^ ,  следует

объектов Томска-7 на с<^- ^ ® нефтедобываю-
рании актива в Кожевни- ^  отраслях, всю-
ковском районе сказал потребление
слова, которые потрясли 

«Вспомните, то
варищи, как крестьяне на 
своей обессиленной лошад-

этому надо подключиться 
областным организациям. 
Выгоднее переработать вы
ращенное, чем наращивать 
производство пДодукции и 
не обеспечить ее сохран
ность.

— Александр Адриано
вич, вы свою тревогу по 
поводу слоясившейся ситуа
ции высказали. Но разделя-

Еще могу привести при
мер, когда ведомственность 
мешает решению вопроса; 
Стрежевской молочный за-

грунт в фунда
мент промышленных гиган
тов. Неужели теперь инду
стриальные города, сосредо
точившие до 90 процентов 
мощи страны, в трудный 
момент не могут оказать по
мощи селу? Вот, и исчеза

ют ли ее горкомы, райкомы ют деревни. А ведь на ас- мог бы давно дать до 
партии? фальте пшеница не родится. Десятка наименований про-

— Думаю, что разделяют. Исчезнет деревня — исчез- бы третий год
На т^ти й  день моего из- «ет жизнь». в о м ^  о
брания первым секретарем Разве это не сп рам д^- °  Ре-
я оказался на полях W  во? И разве помощь восста- Ведомствен-
жевниковского района. Со- новлению села — не выс- городу, и надо
брались с районным партак- ший хозрасчет? Расчет ума, ч е ^ з  рогатки,
тивом, руководителями сель- философии, которая помога- выставленные ею. 
ского хозяйства, коммуни- ет переступить через ве- — Увы, Александр Адри- 
стами в Советах. Туда же домственность и накормить шюнч, опять |соз;Щется 

“  “ людей?
Поэтому мне не хотелось 

бы искать ' более точных 
слов, чем слова этого ру
ководителя. В них сущест
во проблемы. Я только

прибыл актив Томска-7, и я 
с огромным удовлетворением 
отметил, как думающие 
люди могут точно опреде
лить свое место в бедствен
ной ситуации. Представи
тели Томска-7 не только 
продемонстрировали жела
ние помочь району, но и 
подписали договоры. Они и 
выполнят работу в объеме 
прошлого года, и побывают 
в хозяйствах, терпящих за
суху, определят дополни
тельные меры по оказанию 
помощи. Появилась общая 
уверенность, что можно 
выйти из трудностей ны
нешнего сельско5^озяйствен- 
ного года — заготовить 
корма, быть с молоком и 
мясом.

На этом активе выступил 
первый секретарь Кожевни- 
ковского райкома партии 
В. И. Певнев и от имени

впечатление, что тушим по
жар...

— Да, горючего материа
ла накопилось изрядно, и 
копили его долго, настойчи-

— Позвольте высказать 
и нашу, журналистскую, 
тревогу. Уж кому-кому, а 
нам известно, что треть 
того, что заготавливается 
с таким трудом, гибнет.

— Вы абсолютно правы.
Нет положения более 
страшного, чем когда при 
недостатке продукции она 
гибнет, еще не доходя до 
стола, — гибиет зерно, вы
ливается молоко, пропадает 
мясо. Если хотите, это од
на из важнейших проб
лем — спасти выращенное 
на полях. В прошлом году, 
как известно, усилиями

коммунистов, хозяйственных строителей, т^мышлеянос-
руководителей предложил ти сделана крупная подвиж-
новые подходы к организа- ка в прибавке овощехрани- _  _____
ции помощи селу. Это не лящ в областном центре. Но И задача в том, чтоб по по-

сделано-то немало; и мост 
через реку построили, чтоб 
бесперебойно обеспечили 
доставку, и из пяти милли
ардов за последнее время 
вложили в сельское хо
зяйство около миллиарда 
рублей, и стали ^развивать 
сельскохозяйственные мощ
ности, строить комплексы, 
внедрять арендные начала, 
семейный подряд. Но «по
жар», тем не менее, дейст
вительно пока приходится 
тушить. И в связи с этим 
в ближайшее время есть 
необходимость вернуться 
к рассмотрению вопроса, 
почему решение пленума 
по сельскому хозяйству не 
выполняется. Желающих 
«играть в пожар» много.

иждивенческий подход, а за- * серьезное недопонимание 
ключение договоров с про- есть. В Стрежевом, напри- 
мышленностью, в результа- мер, не монтируется круп-
те которых становится бога
че стол производственни
ков. На те суммы, на кото
рые производят заготовки 
горожане, сельское хозяйст
во поставляет им продук
цию. Договоры заключают
ся не только на то, чтоб 
заготовить корма, но и 
создавать совместные пред
приятия по оборудованию 
дополнительных мастер
ских, содержанию сельско
хозяйственной техники.

Возникла возможность 
обменяться кадрами, по
строить новые объекты со
циально-культурного назна-

ное фруйтохранилище на 
2,5 тысячи тонн. Не хвата
ет перерабатывающих пред
приятий в областном центре, 
хотя здесь сосредоточено 
столько сил строителей, 
промышленности, что мож

воду села не произносились 
декларации, а часть матери
альных ресурсов была 
просто отдана на село. 
Сколько было бы реальной 
пользы, если б полторы 
сотни сел, намеченных к 
восстановлению, ожили. -И 
если есть завалы на пути к 
аренде, то надо пробто

но спасти всю — до карто- брать лопату из того самого
Фелины — продукцию. До
вести уровень переработки 
картофеля до высокого клас
са можно. К сожалению, нет 
должной заботы и со сто
роны коммунистов город
ской партийной организа
ции, в Советах. Это должно 
стать предметом серьезного 
обсуждения для коммунистов 
областного центра. Обес-

застойного периода и раз
гребать ею завалы.

EkiTb претензии и в адрес 
работников сельского хо
зяйства. На миллиардные 
вложения должна быть и 
соответствующая отдача.

Не надо давать разго
раться пожарам, их надо 
тушить...

Н. БЫСТРОВА.

Поездка 
к строителям 

Кузбасса

Строители Томска и 
Кузбасса дружат не пер
вый год. Взаимные визи
ты стали делом привыч
ным. Соседи обменива
ются опытом работы, 
технологией.

Очередная поездка то
мичей в Кемеровскую об
ласть была интересной и 
в другом плане. Томские 
строители знакомились с 
тем, как решаются соци
альные вопросы в «Глав- 
кузбасстрое». Они побы
вали в подсобных хозяй
ствах подразделений это
го объединения и в дет
ских дошкольных учреж
дениях. Обобщенный 
опыт строителей Кузбас 
са будет применяться и 
томскими строителями.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Межи на земле

Работники Томского фи
лиала проектного инсти
тута «Запсибгипрозем» 
ведут значительную ра
боту по оконтуриваяию 
непосредственно в нату
ре земельных участков 
вновь организовавшихся 
или разделившихся хо
зяйств. Проводится тео
долитный ход, рубятся 
межевые просеки. Эти ра
боты ведутся под руко
водством инженера В. А. 
Андреева.

Сейчас группа работни
ков института завершает 
в Асиновском районе раз
межевание земель недав
но выделившегося из сов
хоза им. Кирова совхоза 
«Маложировский». А за
тем они перебазируются 
в Парабельский район. 
Здесь они должны разде
лить участки, принадле
жащие новому городу 
нефтяников Кедровому, и 
участки вновь создава
емого подсобного хозяй
ства объединения «Лу- 
гинецкнефть».

Работы ведутся также 
в Кожевниковском, Зы
рянском и других райо
нах.

Б. БОРИСОВ.

Тепло в квартире... При 
этих словах некоторых то
мичей начинает знобить да
же знойным летом, потому 
что не могут они забыть 
прошлую осень. Было ведь 
такое — холода ударили, а 
отопительные системы не 
наполнились живительным 
теплом. До сих пор люди 
как вспомнят — так вздрог
нут.

И вот теперь редакция 
получила послание на че
тырех страницах маши
нописного текста. Называ
ется оно так; «План-гра
фик ремонтных работ на 
теплосетях города в 1990 
году». Все расписано; «Юж
ный район», «Северный рай
он»," указаны участки теп
лосетей, улицы и сроки, то 
есть с какого по какое 
число сети будут отключе
ны на ремонт. Вот несколь
ко примеров. Микрорайон 
Новый (улицы Шевчен
ко, Алтайская, Л. Толсто
го, пр. Фрунзе) — горячая 
вода на одном участке бу
дет отключаться с 11 июня 
по 5 июля, а на другом—с 
23 июля по 13 августа. 
Ну что ж, ремонт — дело 
необходимое и с неудобст
вами в связи с ним прихо
дится мириться.

Но вот что обеспокоило: 
к графику приложен сопро
водительный листок, под
писанный генеральньш ди
ректором объединения жил
комхоза Б. П. Пешковым, и 
он перечеркивает график. 
Возникает чувство, что все 
эти планы, сроки не гаран
тированы, что они лишь 
канцелярские игры. А пере
черкивает одна строка; 
«Обеспеченность материала
ми для выполнения необхо
димых работ не превышает 
40 процентов».

На днях обновленный со
став исполкома горсовета 
первое свое заседаниие на
чал с обсуждения подготов
ки города к зиме.

...За исполкомовскими ок
нами знойное лето, летит 
тодолиный пух^ Работни
кам же коммунальных 
служб этот пух напоминал 
белых осенних «мух». В 
самом деле — не успеешь 
оглянуться, как на пороге за
маячит зима. Ведь так ко
ротко сибирское лето. Оста
лось два месяца, всего-то 
60 дней, а сделать надо 
очень много.

Обновленный исполком 
1®ю(верил решение, финя- 
тое предыдущим составом. 
О прошлогодних ЧП ста
рались не вспоминать. Зато 
их не забыли нсители горо
да. Ведь именно из-за пло
хой подготовки к работе в 
зимних условиях дважды в 
декабре происходили ава
рии на магистрали «2-а». 
А мороз стоял уж за 20 
градусов! Теплоснабжение 
было нарушено более чем в 
50 домах в Советском и 
Кировском районах, в 80 
подъездах даже были раз
морожены внутренние си
стемы. Из-за несвоевремен
ного ремонта внутриквар
тальных сетей по пер. Коо
перативному, на пр. Лени
на в сложных условиях ока
зались медицинские учреж
дения Ленинского района, 
а в январе-феврале уже 
ньшешнего года допускались 
остановки котлов ГРЭО-П. 
Вот почему томичи как 
вспомнят — так вздрогнут.

Что же нынче? Тфем ру
ководителям предприятий

теплоснабжения и комму
нальной службы было пред
ложено доложить исполко
му о ходе подготовки к зи
ме. Это были директор 
предприятия теплосетей 

, объединения «Томскэнерго» 
В. М. Логинов, главный ин
женер управления «Томск- 
теплосеть» С. Н. Растры- 
гин и генеральный дирек
тор объединения жилищно- 
коммунального хозяйства 
города В. П. Пешков.

Тягостное впечатление 
осталось от этих докладов. 
Руководители, подчиняясь 
привычкам, порожденным 
стилем работы в условиях 
командно - административ
ной системы, «плакались» 
на плохое материально-тех
ническое снабжение, гово-' 
рили о нехватке людей и 
механизмов. Как будто поя
вится сказочник, который 
за них решит все проблемы. 
Было ясно, что к ремонту 
все еще готовятся. График 
ремонта и реконструкции не 
выполнен ни по одной по
зиции, а с отключением во
ды, как и в прошлые годы, 
полная нераВбериха» При
водился пример с микро
районом Центральный^
«Теплосети здесь отремонти
рованы, задвижки открыты, 
а горячей воды нет,—гово
рил начальник аварийно
диспетчерской службы гор
исполкома П. Н. Леонов.— 
Такие же факты выявлены 
на Каштане, в Заистоке. 
Или другой пример. На пло
щади Южной все было от
ремонтировано, но после 
этого целых десять дней не 
подавалась в дома горячая 
вода».

Самым удивительным 
оказалось то, что в самих 
районах комиссии по подго
товке к зиме не владеют си
туацией! Промышленные 
предприятия города не вы
полнили даже старые зада
ния. К работе еще не при
ступали радиопехничесдай 
завод, речной порт, 
элекггроламшхвый) прибор
ный заводы и другие. А ме
дицинский инстцтут вообще 
отказался ремонтировать 
теплотрассу по ул. Белин
ского.

Особенно нервирует лю
дей плохая информирован
ность. Создается впечатле
ние, что делается это не 
только из-за равнодушия к 
ним, а и для того, чтобы 
прикрыть неразбериху на 
местах. Начальник пред
приятия теплосетей «Томск
энерго» В. М. Логинов так 
объяснил ситуацию с горя
чей водой в микрорайоне 
Центральный. Мол, пе
ребросить по другому тру
бопроводу не могут, а ма
гистраль по ул. Тверской, 
питающая район, отключе
на. Но от этого людям не 
лучше!

...Перечисляли километ
ры, тонны. Например, из 
41 участка внутрикварталь
ных теплотрасс, предназна
ченных к капитальному ре
монту, работы не идут и на 
половине. С. Н. Растрыгин 
согласился, что у них подго
товительный период сме
стился на полмесяца. А 
значит, как и в прошлом 
году, никто не гарантирует, 
что в первые холода дома 
войдут с теплом. От ре
монта главных магистралей, 
за которые отвечает 
«Томскэнерго», подразделе
ния управления «Томск- 
теплосеть» отстают на не-

ЗкСПбДИЦИЯ €€ Обь-90 »
ЕЕ ЦЕЛЬ —  ОБЪЕДИНИТЬ ВСЕ СИЛЫ, БОРЮЩИЕСЯ ЗА  

Э К О ЛО ГИ Ю  В ОБСКОМ  БАССЕЙНЕ.

Салехард расположен так 
далеко от Томска, что на
верняка немногие томичи 
помнят, что этот город на
ходится в низовьях нашей 
общей реки Оби, что он сто
лица Ямало-Ненецкого на
ционального округа. Река 
Обь со всеми своими при
токами занимает огромную 
площадь — около 3,5 мил
лиона квадратных километ
ров, и мы не в состоянии 
реально ощутить свою 
связь с теми, кто живет на 
ее берегах за тысячи кило
метров отсюда.

Но сегодня далекий город 
Салехард в гостях у Томска. 
Экспедицию, организованную 
окружной газетой «Красный 
Север» и экологическим 
фондом защиты Ямала и 
народов Севера на теплохо
де «Механик Калашников» 
во вторник встретили в реч
ном порту руководители об
ластного Госкомитета по за
щите природы. На борту и 
состоялось первое знаком
ство. Научный руководитель 
экспедиции заведующая ка
федрой экологии, доцент 
Тюменского университета 
Л. В. Михайлова предста
вила участников экспеди
ции.

Среди них профессор Тю
менского института проблем 
освоения Севера В. П. Ца
рев, кандидат географичес
ких наук, специализирую
щийся по реке Томи из Ин
ститута водных и экологаче- 
ских проблем АН СССР

В. М. Савкин, доцент химик 
из Ленинграда Ю. П. Аба
кумова, группа специалистов 
из Института радиологии 
атомной энергетики, специ
алисты по очистным соору
жениям, студенты. Кроме со
ветских специалистов, в экс
педиции участвуют два про
фессора и директор инсти
тута со своими студентами 
из Финляндии, группа по 
созданию коммерческого 
фильма для телевидения 
Канады, норвежские студен
ты и специалисты. Есть в 
экспедиции и культурная 
программа. В ней участвует 
Ненецкий национальный 
фольклорный ансамбль.

— Цель экспедиции,—как 
рассказала при встрече Л, В. 
Михайлова, — объединить 
все силы, борющиеся за эко
логию в Обском бассейне. 
Ведь пока мы все живем 
проблемами лишь своих об
ластей, не замечая, что для 
экологии нет не только меж
областных, но и государст
венных границ. Экспедиция 
«Обь-90» — начало боль
шой работы. Первый опыт 
живого сбора информации 
об экологических проблемах. 
Потом эта информация бу
дет обобщена и представле
на Верховному Совету рес
публики для оценки и при
нятая решения.

В Томске экспедиция 
«Обь-90» с первых часов 
своего пребывания начала 
активную работу. Группа 
специалистов побывала на

Нефтехиме. Две другие груп
пы отправились для забора 
проб вверх и вниз по реке. 
В том числе специалисты из 
Обнинска побывали в прото
ке возле Чернильщикова и 
Ьанялись измерением ра
диационного фона в поселке 
Самусь.

В тот же день в Доме по
литического просвещения со
стоялась конференция с уча
стием представителей «зеле
ного» движения, специали
стов различных служб. Бы
ло задано 'йемало вопросов, 
шел активный обмен адреса-, 
ми для дальнейших контак
тов. Закончилась встреча 
концертом национального 
ансамбля «Сары-сэв» и ос
мотром выставки ненецкого 
национального искусства.

В среду продолжалось об
щение с томичами. "Участ
ники экспедиции побывали 
в Ботаническом саду, затем 
встретились с томскими уче
ными. Следующая останов
ка теплохода «Михаил Ка
лашников» будет в Колпа- 
шеве, затем в Нарыме. 
Позднее в Сургуте состоит
ся научно-практическая кон
ференция «Влияние нефте
газового комплекса на эко
логию Сибири».

В этой части экспедиции 
и в конференции примет уча
стие и наш корреспондент. 
Подробный отчет об этом 
будет опубликован на стра
ницах «Красного знамени».

3, КУНИЦЫНА.

сколько дней. В итоге лю
ди будут дважды наказаны; 
когда дождутся окончания 
сроков, продоктованных 
объединением «Томскэнер
го», начнется ремонт внут- 
ридаартальных леплогграс^ 
Так, например, складывает
ся на Каштане. Объяснение 
одно: нет людей, не хва
тает сил. В том же мик
рорайоне Центральном 
еще зимой по ул. Тверской 
были порваны 80 метров 
теплотрассы. Но и в июне 
не спешили вскрыть тран
шею. Срочную работу пе
редвинули на июль.

— Из 138 километров 
теплотрасс мы сможем 
подготовить своими силами 
70 процентов! — прямо так 
и заявил на заседании ис
полкома горсовета главный 
инженер С. Н. Растрьпин.

— А что же ждет тех то- 
лшчей, что составят осталь
ные 30 процентов? — спро
сили его.

— Промышленные пред
приятия должны помочь. 
Но мне с ними заниматься 
некогда, а директор в отпус
ке...

Опять надежды на то, 
что ситуация сама по себе 
как-нибудь изменится? Что 
кто-то скомандует помочь 
техникой, людьми?

— Обстановка чрезвычай
ная,—согласился генера.ль- 
ный директор объединения 
жилкомхоза города В. П. 
Пешков.

Да уж куда «чрезвычай- 
нее», если из 140 километ
ров наружных теплосетей 
работы ведутся на... семи 
километрах. Если 250 до
мов стоят с аварийными си
стемами. И в то же время 
остается острая нехватку 
труб, задвижек, других ма
териалов и арматуры.

И все-таки главная бо
лезнь — неразбериха. Что
бы навести порядок, не 
нужны материальные ре
сурсы. Но порядка нет. Тя
желая обстановка в Совет
ском районе. Надо ре
конструировать пять тепло
трасс, из них пока ни одна 
даже не вскрыта. О какой 
синхронности можно вести 
разговор?

Система теплоснабжения 
города будет эффективнее, 
если перевести режимы ее 
работы на автоматику. Се
годня в объединении жилищ
но-коммунального хозяйства 
нет даже такой службы по 
автоматике.

Итак, вьшоды тревожные. 
Новый председатель горис- 
полко.ма В. В. Гончар опре
делил сложившуюся ситуа
цию с подготовкой к зи.ме 
как чрезвычайную. Потеря
ны два месяца. Положение 
осложняется вообще боль
шим дефицитом тепла, из- 
за которого дело идет к за
прещению строительства 
нового жилья, школы пред
полагается делать с котель
ными на газе, а гаражи во
обще отключить от систе
мы теплоснабжеггая. Дефи
цит тййой, что в морозную 
зиму ^Щкто не даст гаран
тию, что не произойдет 
ЧП.

Решение этой проблемы 
не терпит отлагательства.

Решешге исполкома одно
значно: подготовка города
к зиме идет неудовлетвори
тельно. Руководители служб 
В. М. Логинов, В. Н. Бала
кирев, Б. П. Пешков пока 
предупреждены о персональ
ной ответствшшости.

П. КОЛОТОВКИН.

в
Лекции

Томске
в  последнее время НИИ 

кардиологии Томского на
учного центра АМН СССР 
стал местом своеобраз
ного паломничества за
рубежных ученых. Побы
вали специалисты из ГДР, 
Болгарии, Китая, Фин
ляндии, Польши и дру
гих стран мира. Недавно 
здесь прошел междуна
родный советско-амери
канский симпозиум, о ко
тором газета уже сооб
щала. а в йонце минув
шей недели НИИ посети
ла группа американских 
ученых —- участников 
еще одного международ
ного советско-американ
ского симпозиума, кото
рый проходил в Новоси
бирске и был посвящен 
современным проблемам 
кардиологии.

Гости из США позна
комились с достаточно 
молодым медицинским 
научным центром и про
читали ряд лекций. Про
фессор эпидемиологии и 
медицины Рассел В. Люб- 
кер (Миннесотский уни
верситет) рассказал о 
снижении роста заболе
ваемости сердечно-сосу
дистых патологий в 
Миннесоте: опытом ле
чения сердечных арит
мий поделился Морис 
Ходжес — директор 
отдела кардиологии ме
дицинского центра окру
га Хеннепин; Дж. Харт- 
лауб, директор отдела 
науки и техники (штат 
Миннесота), сделал со
общение о совершенство
вании технологии совре
менных кардиостимуля
торов.
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-ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ к сессии Томского облсовета

ЧЬЯ ЖЕ ГАЗЕТА?
В условиях реформы по

литической системы пере
дача власти от партийных 
структур Советам народных 
депутатов должна сопровож
даться и изменением стату
са районных газет. Тех са
мых газет, которые целые 
десятилетия являлись орга
нами райкомов партии и 
в придачу еще числились ор
ганами исполкомов район
ных Советов. На самом де
ле все эти десятилетия рай
онные ^азеты неукоснитель
но выполняли волю и диктат 
партийных органов, хотя но
сили еще и название совет
ских.

Казалось, что так и долж
но быть. И почему-то нико
му не приходило в голову: а 
на каком основании партий
ные комитеты присвоили се
бе право владения газетой? 
Й только сегодня мы стали 
задумываться над этим па
радоксом. На первой сессии 
Первомайского районного Со
вета народных депутатов 
группа депутатов поставила 
в повестку дня вопрос об из
менении статуса районной 
газеты «Заветы Ильича», о 
преобразовании ее в орган 
райсовета. Такая постанов
ка вопроса вызвала перепо
лох среди партийного аппа
рата, да и среди значитель
ной части депутатов. Как 
так: отобрать газету у рай
кома. Как же райком без 
газеты?

Как историк, подтверждаю, 
что это действительно так, 
но не совсем. Ведь «Искра», 
как известно, издавалась на 
средства партии. А вот ны
нешние районные газеты, ко
торые финансируются госу
дарством и на которые пар
тия не давала ни одного руб
ля, почему-то стали собст
венностью партии. У нас в 
районе, в райкоме КПСС 
пытаются доказать, что и 
партия участвует в финан
сировании районной газеты, 
хотя это не соответствует 
действительности'. Област
ное управление по печати 
подтверждает, что, никогда

партия районные газеты не 
финансировала.

Так чья же собственность 
газета? Райкома КПСС или 
районного Совета? Здравый 
смысл говорит, что она соб
ственность того, кто ее из
дает. И если издает ее госу
дарство через свои органы 
— Советы, — то и собст
венником являются Советы.

Даже признавая, что на 
основании Закона о собст
венности райком КПСС не 
имеет никакого права на га
зету, в партийном аппарате 
в Открытую твердят: «Хоть 
это и так, а газету мы все 
равно не отдадим!». Кому? 
Да Совету, через него, зна
чит, народу. Вот так-то! Ни 
больше, ни меньше. И раз
говор, дескать, о газете на
до прекратить и оставить 
все, как было и 20, и 50 
лет назад.

Да нет. Так быть не 
должно. И не будет. Депу
таты нашего районного Со
вета должны сказать свое 
слово на очередной сессии и 
все поставить на место.

Кое-кто, правда, чтобы 
взять под защиту старый по
рядок выражения интересов, 
утверждает: а что- изменится 
от изменения статуса газе
ты? Прямо скажу: изменит
ся многое.

Речь должна идти о том, 
чтобы убрать всякий диктат, 
всякое давление. А такое 
давление на газету оказыва
лось и оказывается. На при
мере нашей газеты «Заветы 
Ильича» это хорошо видно. 
Совсем недавно мы были 
свидетелями того, как бло
кировал партийный аппарат 
публикацию коллективного 
письма рабочих РТП о зло
употреблениях властью в 
районе. Письмо так и не да
ли опубликовать, так как 
бывший редактор Л. А. Бе
ляев побоялся пойти против 
райкома КПСС, ибо в этом 
письме упоминалась фами
лия секретаря райкома т. Са- 
лагаева, да и некоторых дру
гих руководителей. Свой от
каз он мотивировал тем, что

это будет его последний ма
териал. Понятно, что он 
имел в виду.

Мне, как депутату район
ного Совета, было направле
но письмо жителей с. Пер
вомайского, которое я зачи
тал на сессии райсовета. Вот 
его текст: «Мы, избиратели, 
обращаемся к вам как к де
путату райсовета с прось
бой рассмотреть на сессии 
вопрос о нашей районной 
газете «Заветы Ильича». 
Районная газета является 
сейчас органом райкома 
КПСС. И, на наш взгляд, 
она не отражает интересы 
всех слоев населения, не 
пишет правду, замалчивает 
и не пропускает критику. 
Мы хотели бы видеть газе
ту органом районного Сове
та народных депутатов, тог
да, на наш взгляд, она ста
нет действительно народной. 
Просьба ко всем депутатам 
рассмотреть и решить по
ложительно вопрос в пользу 
народа, а не в пользу аппа
ратчиков». Под ним стоят 
19 подписей...

И даже в условиях, когда 
сессия решила вопрос об 
утверждении редактора и 
редколлегии именно в рай
совете, на очередной сессии, 
аппарат райкома КПСС сде
лал новую попытку утвер
дить редактора в райкоме 
КПСС 25 мая 1990 года. К 
счастью, среди части членов 
райкома КПСС и не без уча
стия В. М. Кресса возобла
дал здравый смысл: было
решено все-таки редактора 
газеты «Заветы Ильича» ут
вердить на сессии райсове
та.

Пришло время перемен. 
По-старому больше жить 
нельзя. И руководить стары
ми, волевыми, методами то
же нельзя. Время диктата 
ушло. Пришли времена, ко
гда политику должен опре
делять народ, а не аппарат, 
каким бы он ни был. Рай
онная газета должна быть 
органом районного Совета 
народных депутатов.

Н. ЛОГИНОВ, 
народный депутат, 

член президиума 
Первомайского районного 

Совета народных 
депутатов.

Власть не должна заигрывать1

ВМЕСТЕ, Л И Е В  в м и в т

объединенные усилия нужны для создания современного 
производства по выпуску керамического кирпича.

Сколько исписано стра
ниц, сколько произнесено 
речей о необходимости уве
личения выпуска строитель
ных материалов, наращива
ния мощностей строитель
ной индустрии. Но пока же
лаемый прогресс в этой от
расли не по силам какому- 
то одному, даже специалиэи- 
рованному, предприятию, та
кому, как «Томскстроймате- 
риалы», ибо современное 
производство требует не 
только значительных капи
таловложений, но и дефи
цитного оборудования, тех
ники... А их достать в ус
ловиях экономической не
стабильности одному пред
приятию чрезвычайно труд
но.

Нужна консолидация уси
лий нескольких организаций, 
предприятий и учреждений, 
которые, действуя в соот
ветствии с народной муд
ростью «с миру по нитке», 
могут объединить свои уси
лия, свои экономические 
возможности в достижении 
единой цели — удовлетво
рения потребностей Томской 
области в строительной про
дукции.

Именно с этой целью в 
конце прошлого года не
сколько промышленных пред
приятий Томска создали ас
социацию по строительству 
современного завода, произ
водящего керамический кир
пич. Проектная производи- 
Нельность этого предприя
тия — 26 миллионов штук 
кирпича в год. Инициатора
ми создания ассоциации вы
ступили теперешний ее пред
седатель — генеральный ди
ректор ПО «Томскстроймате- 
риалы» Н. П. Гладышев, за
меститель председателя обл
исполкома А. И. Малик, на
чальник строительного отде
ла облисполкома С. Е. Ка
лугин и первый секретарь 
обкома КПСС А. А. Помо
ров.

С пуском завода по произ
водству керамического кир

пича все предприятия, уча
ствующие в строительстве, 
будут получать гарантиро
ванную часть принадлежа
щей им продукции пропор
ционально внесенной доле на 
строительство завода. Та
ким образом, трудовые кол
лективы Межениновской 
птицефабрики. Сибирского 
химкомбината, ПО «Томск- 
нефтегазгео'логия», ПО
«Томскводстрой» и другие 
обеспечили себя на будущее 
керамическим кирпичом, а 
это значит, что в этих кол
лективах уменьшатся длин
ные списки очередников на 
улучшение жилищных усло
вий.

Все участники ассоциации, 
являясь равноправными 
партнерами - собственника
ми, учатся демократическим 
путем, по-деловому, совмест
но решать существующие 
проблемы. Здесь нет при
нявших большие масштабы 
в обществе разногласий меж
ду госуда^твенной и коо
перативной формами собст
венности. Наряду с пере
численными государствен
ными предприятиями чле
ном ассоциации является 
кооперативное объединение 
«Гефест», которое выполня
ет основной объем строи
тельных работ, а в дальней
шем будет эксплуатировать 
производство.

Многое для членов ассоци
ации было новым, но главное 
—необходимо было научить
ся соизмерять свои интере
сы с интересами партнеров. 
Пока главной причиной, 
сдерживающей пуск стро
ящегося завода, является от
сутствие технологической 
линии. Для производства та
кого уровня применительно 
к нашему составу глины 
необходимо импортное обо
рудование. Сейчас предста
вители НКПО «Гефест», 
председатель ассоциации 
Н.' П. Гладышев, начальник 
строительного отдела облис
полкома С. Е. Кулагин ве

Повый депутатский кор
пус облсовета ставит вопрос 
о расформировании главПЭУ 
облисполкома, созданного 
всего лишь год назад. Не
большая группа энтузиастов 
не так давно в кулуарной 
тиши кабинетов попыталась 
сконструировать модель са
моуправления и самофинан
сирования области. Но идея, 
увы, провалилась. Куцее по
становление Совета Минист
ров СССР о переходе Том
ской области на принципы 
хозрасчета и самофинанси
рования осталось как бы ле
жать под стеклом. Но давай
те порассуждаем. Любой 
толковый директор, придя 
на новое предприятие, зна
ет, с чего ему начинать. 
Прежде всего он выяснит си
туацию с непроизводитель
ными затратами, а затем с 
помощью наиболее толковых 
членов коллектива наметит 
программу приращивания 
производства. Снижая трудо
емкость и себестоимость, бу
дет стремиться повысить ка
чество и конкурентоспособ
ность своих изделий. Есте
ственно, толковый директор 
настоял бы и на снижении 
госзаказа и немедленно бы 
перевел часть коллектива на 
аренду и в кооперативы. И, 
наконец, директор подумал 
бы и постарался вычленить

все мелочи, мешающие его 
коллективу жить и работать. 
Грубо говоря, по такой же 
примерно схеме, но в мас
штабах области должно бы
ло бы работать главПЭУ обл
исполкома. Тогда бы про
грамма развития экономики 
области состояла из следу
ющих блоков.

Первое. С помощью всех 
средств информагщн, произ
водственных коллективов, 
сотрудников комитетов на
родного контроля, УВД, про
куратуры выявить все круп
ные и мелкие непроизводи
тельные потери и расходы. 
К примеру, разве не впе
чатляет сумма в 700 тысяч 
рублей, которая «уплыла в 
бюджет государства, а не 
области в виде штрафов за 
простои вагонов. При непро
изводительных потерях и 
расходах в 1989 году долж
на существовать и програм
ма по их немедленной лик
видации. Особо подчеркнем, 
что сбор информации дол
жен осуществляться не для 
наказания отдельных руко
водителей, а для оказания 
всеобщей помощи. Ведь по
мочь слабым коллективам 
— наша общая задача.

Второе. Должна быть про
грамма реального, а не «пла
ново - мифического» прира
щивания новых производств

и выявления новых статей 
поступления средств в бюд
жет области. Что здесь име
ется в виду? Пробуждая 
творчество томичей, необхо
димо выявить реально воз
можные пути организации в 
области новых производств, 
основываясь на имеющихся' 
в области ресурсах, вовле
кая излишки, отходы, нелик
виды. А предложения долж
ны быть поощрены из 
средств бюджета: ведь даром 
думать никто не будет.

Выявляя новые статьи по
ступления средств в бюджет 
области, необходимо прислу
шаться к мнению толковых 
специалистов, ученых, коо
ператоров. На конкурсной 
основе выработать програм
му, не ограничивая любую 
инициативу, но забыть ста
рые инструкции и дать раз
гуляться инициативе пред
приимчивых людей.

Пора развязать руки коо
перативам, особенно тем, 
кто производит сельскохозяй
ственную продукцию, това
ры народного потребления, 
оказывающим услуги. Обес
печить их ресурсами и от
стаивать их интересы в 
центральных органах. Толь
ко почувствовав заботу о се
бе, кооперативы ответят тем 
же.

Пора бы нам всем понять,

что люди страдают в боль
шей степени не из-за пере- 
боеН с поставками мясных 
продуктов, а из-за тысячи 
других досадных мелочей. 
Самое страшное зло сегодня 
— это ведомственность низ
шего уровня. Чиновники 
сферы услуг создают боль
ше проблем, чем чиновники 
министерств. Как бы ни 
был плох административный 
подход, другого способа тре
бовать от людей качествен
ной работы сегодня, увы, 
нет. А мы стремимся, во 
всяком случае, должны стре
миться к тому, чтобы на 
территории области дейст
вовали законы, которые сни
мут «заусеницы» между че
ловеком и обществом. Вот 
яркий пример. Несколько 
раз принимались постанов
ления горисполкома об ис
пользовании ведомственных 
автобусов для перевозки пас
сажиров в попутном направ
лении. Но его никто не вы
полняет, в то время как об
щественный транспорт явно 
невьшолняет свои задачи, а, 
напротив, работает из рук 
вон плохо. И ведь никто не 
отвечает за невыполнение 
постановлений.

Власть не должна заиг
рывать с народом. Она долж
на не только уметь взять, 
но и уметь дать. Поэтому

найти механизм управления 
нестандартными ситуациями 
— задача номер один. И 
всем этим должно занимать
ся главПЭУ, Предлагая се
годня реконструировать 
структуру, никто из депута
тов не предложил реальной 
практической схемы разви
тия экономики области. И 
отчасти оттого, что и новый 
депутатский корпус, деля 
портфели, не пытается сфор
мулировать свое видение 
развития области. И мы 
продолжаем жить по прин
ципу «куда кривая выведет». 
А смысл в том, чтобы этой 
«кривой» как можно скорей 
задать программу.

Мы просим депутатов не 
сбрасывать со счетов мне
ние рядовых работников 
главПЭУ, предлагаем от
крыть широкую дискуссию и 
сбор информаций, предложе
ний от трудовых коллекти
вов, просто томичей о том, 
каким видят они вывод об
ласти из кризисной ситуа
ции. Без опоры на широкое 
мнение ни облтеполкому, 
ни Совету не справиться с 
операцией по оздоровлению 
области.

В. АРЗАМАСКИН,
Б. МАРКЕЛОВ.

Ю. ШВЕЦ, 
сотрудники главПЭУ 

облисполкома.

дут переговоры с 'одной из 
австрийских фирм о созда
нии совместного предпри
ятия по выпуску строитель
ных материалов.

Чтобы приблизить осуще
ствление намеченных целей, 
от всех заинтересованных 
сторон требуется больше 
смелости. До сих пор неко
торых ответственных работ
ников пугает факт, что коо
ператоры пытаются зани
маться внешнеэкономичес
кой деятельностью; как и 
прежде, органы местной вла
сти предпочитают просто ку
рировать строительство, ока
зывая организационную, ме
тодическую помощь. И, хо
тя эта помощь действенна, 
целесообразно было бы уча
стие облисполкома на рав
ных договорных началах в 
деятельности ' ассоциации. 
Пресловутый администра
тивно - командный стиль ру
ководства экономикой толь
ко тогда уйдет в прошлое, 
когда исполкомовский ра
ботник в одной упряжке с 
производственниками будет 
тащить тяжелый воз проб
лем. Следует подумать и о 
привлечении капитала на
ших тюменских соседей, ко
торые, обладая конвертиру
емой валютой, не имеют 
сырьевой базы, необходимой 
ддя изготовления кирпича. 
У нас такая база есть. Не 
лучше ли, не уподобляясь 
«собаке на сене», использо
вать то, что есть у тюмен
ских нефтяников, и рассмот
реть их предложение о по
купке за их счет части не
обходимого технологическо
го оборудования? Да, это 
повлечет отток некоторой 
части произведенного кир
пича в соседнюю область, 
но намного сократит срок 
ввода завода в эксплуата
цию и гарантирует высокое 
качество будущего кирпича.

В. КОНОНЕНКО, 
коммерческий (циректор 

кооперативного 
объединения «Гефест».

Создан
рабочий
партклуб

12 мая в Стрежевом 
проходила городская от
четно-выборная партий
ная конференция. Группа 
делегатов рабочих высту
пила на ней со следующим 
заявлением: «Мы обеспоко
ены выходом из партии ра
бочих. Их низким процентом 
представительства в партии, 
в Советах всех уровней, да 
и в профсоюзных органах. 
Считаем, что политика, про
водимая руководством КПСС, 
не выражала истинных ин
тересов рабочего класса и 
крестьянства. Все бедствия 
и эксперименты, происшед
шие в нашей стране, легли 
основной тяжестью на пле 
чи простых людей. Когда 
все решения объявлялись от 
их имени, хотя их мнением 
никто не интересовался. В 
настоящее время, в услови
ях развернувшейся в стра
не борьбы за власть, не на
ходится места рабочим. Об
новления КПСС не будет, 
если рабочее движение не 
встретит помощи и поддерж
ки партии. Поэтому мы за
являем о создании рабоче
го партклуба. Членами его 
могут быть рабочие, кре
стьяне и инженерно - техни
ческие работники, занятые 
на производстве. Партклуб 
будет добиваться непосред
ственного представительст
ва рабочих в вышестоящих 
партийных органах.

Основные политико-эконо
мические и социальные 
принципы партклуба: России 
— политический и экономи
ческий суверенитет в рамках 
Союзного договора, много
партийность, разнообразие 
форм собственности, равные 
условия оплаты труда в гос
предприятиях, кооперативах, 
совместных предприятиях и 
т. д., считать социалистиче
ским все, что идет на поль
зу рабочему человеку и по
вышает его жизненный уро
вень.

Программа должна быть 
принята на областной кон
ференции рабочих партий
ных клубов.

Товарищи коммунисты, 
рабочие, инженеры-производ
ственники, создавайте свои 
партклубы. Никто не сможет 
защищать наши интересы, 
кроме нас самих.

Наш адрес: Томская об
ласть, г. Стрежевой, 407-6, 
кв. 54,

А. РЕПНИКОВ, 
буровой мастер;

А, РЫЖКОВ, 
водитель;

А. РОГОЖКИН, 
токарь

(всего 20 подписей).

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В Д ЕЛА Х  И ЛИ Ц А Х

ПРИНЯТО стало счи
тать, что директора 
совхозов, конторские 

специалисты — первейшие 
противники арендных форм 
отношений. Вот и в том, что, 
создав полтора года назад в 
совхозе «Новоникольский» 
арендное звено на откорме 
молодняка, мы через год 
решили прервать договор, 
можно бы при желании ус
мотреть консервативные коз
ни. Жизнь, однако, богаче 
схем. Просто в тех обстоя
тельствах, в которых ока
зался совхоз, ребром встал 
вопрос о самом сущест
вовании его как произ
водственного коллектива. А 
толчком к ситуации стала... 
как ни парадоксально, имен
но та свобода экономичес
ких действий, которой дав
но добивались хозяйства, в 
том числе и мы сами.

Не первый год совхоз за
нимается выращиванием и 
сдачей на мясо молоднщщ 
крупного рогатого скота. За
думав в свое время для 
«Новоникольского» откор
мочную специализацию, ру
ководство РАПО решило ее 
довести, что называется, до 
чистого вида. Здесь ликви
дировали все маточное по
головье, обязав два других 
совхоза — «Александров
ский» и «Дружный»—про
давать нам своих бычков. 
Одновременно начали дейст
вовать дифференцированные 
закупочные цены: мясо от
совхозов откормочного нап
равления стоило теперь за
метно дороже. Логика в 
этом вроде бы была... до по
ры до времени.

Время и внесло коррек
тивы. Отменив командно
принудительный стиль ру
ководства совхозами, оно 
подарило директорам прак
тически полную коммерчес
кую свободу. Думай, решай, 
что сегодня разумней и вы
годней. Однако... решай в 
условиях невиданного, то
тального дефицита! Что же 
удивляться, ч'го на первый 
план у любого директора 
или специалиста вышла за
бота о том, где и какими 
путями достать, выпросить, 
выменять самые нужные ве
щи: комбикорма, строймате
риалы, технику... Стоит ли 
удивляться тому, что и на
ши поставщики, заметно те
ряя в деньгах, все-таки пред
почли сами растить молодняк 
и использовать затем мясо в 
качестве собственной проч
ной обменной «валюты». 
Оставив наш «Новониколь
ский», как говорится, при 
своих интересах.

Куда подевалась недав
няя решительность район
ного АПО... Круто измени
лась ситуация, но так же 
круто изменилась и позиция 
районного «штаба». Короче, 
единственное, что мы услы
шали от его ведущих специ
алистов: ищите выход сами.

Искать пришлось долго. 
Имея перед глазами близ

кий призрак вполне реаль
ной безработицы. Вариантов 
опробовали немало, но са
мым надежным (хотя, что 
скрывать, и самым неожи
данным) оказался вариант, 
предложенный газовиками 
объединения «Томсктранс- 
газ» и Александровской 
ПМК.

Суть разработанной ими 
идеи действительно необыч
на. Потому что, приняв ее, 
в роли арендатора начинал 
осваиваться... весь совхоз. 
Газовики пообещали поис
кать «на стороне», а затем 
оформить договором переда
чу нам в аренду для откор
ма не меньше двухсот го
лов молодняка. Они же по
могут готовить корма. Сов

зисных» объемов откорма, а 
это 1.200—1.500 голов. При
чем по возможности не де
лая ставку ни на нынеш
ние, ни на будущие дефици
ты. Ненадежный это фунда
мент...

На совхозном совете мы 
пришли к единому мнению: 
обрести независимость мож
но, только восстановив бы
лое маточное поголовье. Для 
этого у совхоза есть все: 
дворы, откормочные площад
ки, обширные травяные 
пастбища (пожалуй, лучшие 
в районе). Нет главного — 
молодняка. Пользуясь слу
чаем, я обращаюсь к руко
водителям областных хо
зяйств: если кто-то имеет 
возможность продать север

НЛКЕВР,
ЕЩЕ НШВР...

Выход из тупика северный совхоз увидел 
в необычной форме аренды— в договоре с 
газовиками «Томсктрансгаза».

хоз, в свою очередь, должен 
произвести и поставить га
зовикам и строителям 30 
тонн мяса в знойном весе.

Выгодно нам? Безусловно. 
Понятно, не дело газовиков 
искать и скупать молодняк 
для совхоза. Однако же, су
дя по всему, намного легче, 
чем заводить и содержать 
собственное подсобное хо
зяйство.

Взаимный интерес — ве
ликая сила. В обмен на де
фицитный, но крайне нуж
ный продукт партнеры обя
зались вдобавок построить 
и передать в аренду совхо
зу пункт забоя скота, смон
тировать холодильную ка
меру; ежегодно осваивать 
(в роли подрядчика) на сов
хозных объектах не меньше 
двухсот тысяч рублей. А 
для села — восстановить 
пункт приема и переработ
ки молока с личных подво
рий. И даже открыть орсов- 
скую торговую точку...

Договор уже действует. 
Пополнилось поголовье в 
летних загонах; в Новони- 
кольске появилась бригада 
строителей; вот-вот откроет
ся новый магазин.

Однако хорошие хозяева 
отличаются от плохих тем, 
что думают не столько о се
годняшней, сколько о завт
рашней выгоде. 200 бычков 
в год — это ведь спаситель
ный минимум, избавляющий 
от безработицы. Хозяйству 
необходимо расти. Чтобы не 
только•себя окупать, но и 
давать прибыль. Необходимо 
достичь хотя бы «предкри

ному совхозу бычков и те
лок (любой, можно молоч
ной породы) — мы готовы 
к переговорам.

Но самое главное — нам 
надо искать новых партнеров 
С тем, чтобы, опробовав но
вую форму экономического 
сотрудничества, мы могли 
ее закрепить, а потом и раз
вить. Будут ли это аренд
ные договоры с промышлен
никами, или договоры на 
кооперацию с другими хо
зяйствами — покажут вре
мя и обстановка.

А теперь — о вопросе, 
который приходится слы
шать все чаще. Нужна ли 
нам в такой ситуации внут
рихозяйственная аренда? 
Убежден и готов отстаивать 
свое мнение: аренда в том
виде, в каком ее нынче 
внедряют «из центра» в от
дельных звеньях, бригадах 
и даже отделениях, — не 
жизнеспособна и в общем 
невыгодна. Почему? Да по
тому хотя бы, что нормаль
ный, реальный расчет для 
звена или бригады исход
ных показателей аренды 
практически невозможен: 
учет внутри любого хозяй
ства до предела запущен. Не 
будем, однако, спешить об
винять в этом директоров и 
специалистов, причины на
много глубже. Многолетняя 
жизнь на дотациях попросту 
отучила нас всех от поня
тия реальной цены. Ведь 
и расчетные цены для аренд
ного договора сегодня бе
рутся (точнее, выводятся) 
из многолетних, в меру ус

ловных данных. Кто в таком 
случае, положа руку на 
сердце, сможет сказать, что 
зарплата, выплачиваемая 
арендаторам, не «выведена», 
а действительно заработана?

Нередко приходится слы
шать упреки в том, что 
совхозы не делятся с арен
даторами государственной 
дотацией. Но разве секрет, 
что эта дотация уходит не 
столько на нужды хозяйства 
как такового, сколько на со
держание совхозных сел: их 
жилого фонда, дорог, ком
муникаций, объектов соц
культбыта? Какое из аренд
ных подразделений способ
но взять эту задачу на се
бя? И как тогда рассчитать 
нужный процент дотации?

Пора бы признать очевид
ное: в системе дотаций внут
рихозяйственная аренда — 
всего лишь чужеродное 
вкрапление. Не будем себя 
обманывать. Она чужеродна, 
пока не появится, не обре
тет свои права в сельскохо
зяйственном производстве 
система вд^аимовыгодных, 
твердых и долговременных 
(насколько это позволит ры
нок) хозрасчетных отноше
нии. А значит, и твердых, 
обоснованных цен. Вот этой 
системы нам и надо дори- 
ваться, призвав в союзники 
новый депутатский корпус. 
И... новое АПО.

Разумеется, речь не о 
прежних его командно-рас
порядительных функциях, 
уступивших место позиции 
нейтралитета. Речь о том, 
что крайне нужно хозяйст
вам сегодня и чего мы по
ка не имеем. Не имеем 
обобщенной, компетентной 
информации о коммерчес
кой конъюнктуре, своевре
менного анализа нарабаты
ваемого опыта. Не имеем 
реальной помощи в поиске 
тех же арендных партнеров. 
Посредничество? А почему 
бы и нет? Ведь пока от 
АПО мы, к примеру, не 
слышим ничего, кроме уп
реков: мол, вывозите мясо 
за пределы района (наши 
арендодатели работают и в 
Нижневартовске). Но, если 
так уж важно кому-то сохра
нить в производстве и рас
пределении районный прин
цип, докажите, что эта 
задача вам по плечу! Дока
жите, к примеру, в деле 
снабжения! Ведь даже при 
переходе к рынку в наших 
северных, отдаленных хо
зяйствах в одиночку с про
блемами снабжения и той же 
транспортировки не спра
виться. Сегодняшний день 
это доказывает с блеском...

Да, пока с отвоеванной на
ми свободой экономического 
маневра мы обращаемся как 
неумелые новобранцы. Мо
жет, пора, подсчитав поте
ри, сообща вырабатывать 
тактику?

Л. ЗАХАРОВ, 
директор совхоза 

«Новоникольский».
Александровский район.

МЫ СТОЯЛИ В свет- 
лом огромном поме
щении. В стеклах 

окон играло вечернее солн
це, и трудно, почти невоз
можно было поверить, что 
мы находимся почти на кры
ше того . самого старейшего 
в Томске реактора. Про не
го не раз приходилось чи
тать в газетах соседней об
ласти, что «чудовище» вы
ходит или вышло из-под 
контроля или вовсе уж взор
валось, а от населения все 
это скрывают. Всего в полу
тора метрах от нас стоял на
чальник одной из смен, об
служивающих реактор, — 
Виктор Михайлович Шеке(ра. 
Он тридцать один год про
работал здесь и искренне 
жалеет, что нынче реактор 
подготавливают к останов
ке. Приборы в руках у пер

сонала показывали 24 мик
рорентгена.

Это было впервые в исто
рии Томска-7. Группа сек|)е- 
тарей городских и сельских 
райкомов партии во главе с 
первым секретарем обкома 
КПСС А. А. Поморовым да 
еще при участии журнали
ста побьшала не только в 
закрытом городе, но и на 
его объектах.

'Несколько раз в тот день 
нашей группе с гордостью 
называли цифры, характе
ризующие не только жилищ
ное строительство закрытого 
города, но и соотношение 
сумм, затраченных на соо
ружение жилья и соцкульт
быта. Еще не так давно оно 
составляло 60 копеек на 
рубль, вложенный в жилье. 
Сейчас 1 рубль 12 копе
ек — на соцкультбыт. То

СОСЕД, КОТОРЫЙ НЕ ВЗРЫВАЕТСЯ
О  НЕБОЛЬШ ОМ  ПУТЕШЕСТВИИ НА ТО М СКИ Й  РЕАКТОР

есть больше, чем на жилье. 
Мест в детских учреждени
ях в Томске-7 чуть больше, 
чем нужно.

Считается, что именно за
бота о быте человека позво
ляет поддерживать строгую 
дисциплину на Сибирском 
химическом комбинате. Прав
да, сейчас коллектив комби
ната озабочен проблемами 
конверсии. Это угрожает 
его стабильности. А коллек
тиву есть чем гордиться. В 
нем трудятся четыре докто
ра и 54 кандидата наук, 55 
лау!реатов Государственной,

премии, четыре Героя Соци
алистического Труда. 1.661 
человек награжден прави
тельственными наградами.

Можно по-разному отно
ситься к результатам их тру
да. Всего несколько лет 
назад (не будем лукавить) 
томичи нередко .^ордились 
таинственным соседом. Сей
час мы понимаем, что ору
жие далеко не в первую оче
редь обеспечивает нашу без
опасность. Катастрофа в 
Чернобыле обострила недо
верие и к мирному атому. 
А ведь от электростанций

Томска-7 частью отапливает
ся и снабжается горячей во
дой наш областной центр. 
Поэтому с проблемами кон
версии, возможно, придется 
столкнуться не только жи
телям «почтового». Хотим 
мы того или нет, но он за 
сорок лет своего существо
вания сросся с областью и 
влияет на нас не только 
тревожной Чернильщиков- 
ской протокой.

Кстати, она, по словам 
главного инженера комбина
та Н. С. Осипсша, в любом 
случае в ближайшие годы

должна быть «закрыта». А 
в нынешнем году сброс во
ды в нее существенно умень
шится. Воздушный бассейн 
региона, по его же утверж
дению, практически не ощу
щает воздействия комбина
та. На его административ
ном здании расположен 
большой счетчик. В тот ве
чер он показывал 9 микро
рентген в час.

Пользуясь случаем, я по
просила Н. С. Осипова рас
сказать о судьбе людей, 
употребивших в начале ап
реля^ рвдиоактивное мясо.

Он ответил, что с ними все 
в порядке, не считая труд
ного малыша, получившего 
нуклиды с молоком матери. 
В последствиях медицина 
не уверена. Самая большая 
доза, которую получили лю
ди со злополучным ' мясом, 
годовая — 5 бэр.

Мне, как, видимо, и 
многим томичам, давно 
хотелось побывать в 
соседнем закрытом горо
де. Разве это нормаль
но, когда целый город нахо
дится за колючей проволо
кой и секретом является да
же внешний вид его улиц и 
площадей. Кроме того, ска
зочно богатыми представля
лись его магазины. Мне уда
лось побывать в тот вечер 
в одном из продовольствен
ных магазинов. Там, как и 
у нас, мука и крупы были

по талонам. Вареная колба
са и куры—тоже. От преж
него благополучия остались 
лишь намеки—например, в 
виде банки сгущенки на че
ловека в месяц. Видимо, для 
продовольственного кризиса 
не существует закрытых зон.

От всего остального, уви
денного на объектах, оста
лось ощущение чистоты и 
порядка. Корпуса окружены 
чаще всего парком. На де
ревьях щебечут птицы. У 
дверей проходных со все
ми строгостями дежурит 
охрана. Комбинат живет 
своей жизнью и явно не 
собирается взрываться. Ощу
щение опасности у встречен
ных нами людей не было. В 
остальном, пожалуй, лучше 
разобраться специалистам.

А . КАНТОРОВА.
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вот В1ШВ
За минувшую неделю редакция получи

ла 114 писем и 70 ответов на критические 
выступления и неопубликованные письма.

Правительственное сооб- Средней Азии, кроме того, 
щение о предполагаемом по- разводя антисанитарию на 
вышении цен, да еще на ос- улицах. Государственные то- 
новной продукт питания — вары (немногое, что оста- 
хлеб, повергло в шоковое лось1) немыслимым образом 
состояние многомиллионные превращаются в кооператив- 
массы пенсионеров, инвали- ные. Кому польза от таких 
дов и больных, людей с низ- перекупщиков? Неужели в 
ними заработками. Вмиг отделе цен облисполкома 
опустевшие прилавки, про- всерьез считают, что подоб- 
дажа по талонам продуктов ное выкачивание денег у 
даже достаточного ассорти- народа приносит хоть малей- 
мента вызвали естествен- шую пользу? Товаров-то от 
ную острокритическую ре- этого не прибавляется...», 
акцию наших читателей. Так, Разумеется, помимо этой 
томичка И. Д. Петрова на- самой большой темы, в почте 
зывает возможное решение немало откликов на злобу 
стремлением «подлить масла дня. Отметим коллективный 
в огонь». «Прожив 45 мир- интерес к изменению стату- 
ных лет, просто преступле- са газеты «Красное знамя», 
ние сделать так, чтобы че- —ставшей теперь только ор- 
ловек хлеба не ел досыта, ганом обкома партии. Именно 
А ведь прежде, чем заста- это обстоятельство и вызвало 
вить человека работать, на- массу вопросов. Читатели 
до его накормить. И хорошо справедливы в своих требо- 
накормить». ваниях узнать подробности

Ирина Денисовна призы- и суть перемен. Но, дума- 
вает обратить настоящее вни- ется, несправедливы и ло
мание на сельскую жизнь, де- спешны в торопливых и да- 
ревню, доведенную до преде- же злых высказываниях в 
ла. Видит многие беды нашего адрес газеты, «прибранной 
общества в том, что детей пе- к рукам партийным аппара- 
рестали приучать к тру до- том».
любию с самого детства. Мы согласны: информация 
«Ориентируют на отдых и должна была уже быть. И 
красивую жизнь. А без хо- эта ошибка вскоре будет ис- 
рошего труда ничего не бу- правлена. В частности, в об- 
дет. Отличное хозяйство там, ращении к читателям чле- 
где прекрасный хозяин». нов редколлегии редакции.

Уже с другой стороны рас- Хотелось бы только сказать, 
сматривает складывающу- что статус газеты изменил- 
юся ситуацию О. П. Булга- ся не по чьей-то прихоти, не 
нова. Получив талоны, она по указке сверху, а в связи 
в свои немалые годы обошла с созданием газеты Советов 
четыре магазина в районе «Народная трибуна». 
Томска-1 и улицы Елизаро- Очевидно, простое совпа- 
вых. Везде шаром покати, дение, когда ^период pafo- 
«Народ специально злят, что ты областной партийной кон- 
ли? — резюмирует она. — ференции за сменой статуса 
Никакой дисциплины не ста- четыре номера подряд были 
ло. Кто же порядок будет перенасыщены проблемами 
наводить? Вновь избранные партийной жизни, навело не- 
Советы вроде ругать еще которых читателей на крити- 
неудобно, но, пора и власть ческие размышления. Хоте- 
употреблять. Этак работни- лось бы успокоить читателей 
ки торговли такую «райскую В- Калашникова, И. Ивано- 
жизнь» нам устроят, что до в®. Коршукову и других, 
«голодных бунтов» дожи- призвав их не бояться вьши- 
вем...» сывать партийную газету

О. Калюжная и другие то- только потому, что она п а^  
мичи считают, что уже и 
сейчас наценка ощущается
во всем. Всю зиму яблоки «Правда» издаются газе^
были на рубль дороже по „П Гж тонал к а ? « О г о т ^ Г  госценам. До 70 копеек ки- журнал, как «игонек».
лограмм довели свежую ка- ^ е ^ г а я " “печатно°г^ пусту. А помидоры сразу содержагая печ^тто

.втрое подскочили в цене. его ^ азд и в ^ т и  и трен 
«Идет спекуляция по так на- бойкости ^  
зываемым договорным це- о^стаотании п^^^

пр..
„ ,л  , . к «  овощ,,7 почему о “ S S  бш ь
людях не подумали?». полной, а не дозированной.

Наши духовные 
ценности

Приведет ли 
дорога к храму

Пришло время co*̂ HpaTb 
разбросанные в «культурной 
революции» камни. И вот в 
Москве намечают восстанав
ливать храм Христа Спаси
теля. В соседнем Кемерове 
— Троицкий собор. Дума
ется, и Томей—город не толь
ко исторический, но и науч
ный, культурный центр. На
ука же и культура взаимо- 
дополняют друг друга. Труд
но представить себе насто
ящего ученого без высокой 
культуры, как и культурно
го человека без глубоких 
познаний об окружающем 
его мире. Попытки разъеди
нить их привели к тому, что 
хиреет наука, падают нрав
ственность, гуманность и 
терпимость общества.

Томску очень повезло: 
в нем открылся университет. 
Первый в Сибири. Затем 
появляются медицинский, 
технологический и другие 
вузы, научно - исследова
тельские институты... Том

ску повезло дважды: в нем 
на народные деньги был по
строен великолепный Троиц
кий кафедральный собор...

Учение Христа — тот ду
ховный базис, тот фунда
мент, на который опиралась 
общая культура россий
ской интеллигенции (чего 
так не хватает нам сегодня). 
Особенно это касается под
растающего поколения, вы
росшего в атмосфере хан
жества, лицемерия, корруп
ции и рвачества. На Запа
де, умеющем считать день
ги, большие средства вкла
дываются в изучение уче
ния Христа в школе. И эти 
затраты окупаются повыша
ющимся нравственным здо
ровьем общества.

«Зачем же дорога, если 
она не ведет к Храму?» — 
говорили в старину, имея 
в виду храм в душе челове
ка, мир и порядок в ней. 
В жизни человека обяза
тельно должен быть ориен
тир, указьшающий путь в 
хаосе и путанице наших 
дней...

В наше время возвраще
ния к общечеловеческим цен
ностям количество жела
ющих приобщиться к рели
гии будет резко возрастать. 
Поэтому вопрос о восстанов
лении Троицкого кафедраль-

Я ОБРАЩАЮСЬ к 
промысловым охот
никам области и 

призываю их сделать то, 
что осуществили уже мно
гие трудовые коллективы 
охотничьих хозяйств страны. 
Перейти на самостоя
тельное ведение хозяйства, 
а отчисления, которые сей
час идут в потребительскую 
кооперацию, отдавать само
му охотнику. Потому что 
средства, полученные от охо
ты, по большей части расхо
дуются не на охотничьи ме
роприятия, не на обеспечение 
кадрового промысловика ору
диями лова, инвентарем, 
спецодеждой, а совсем на 
другие цели. Нормы, по ко
торым - мы должны всем 
обеспечиваться, не выпол
няются, а контролирующие 
органы как облсовпрофа, 
так и облпотребсоюза на 
нужды охотников-промысло- 
виков внимания не обраща
ют. Зато те, кто шелестит 
бумагами в теплых кабине
тах, не забыты и обласканы 
как материально, так и мо
ральна

Чтобы не быть голослов
ным, приведу конкретные 
примеры по своей Бакчар-

Актуально!--------------------

ской заготконторе, которую 
возглавляет бывший предсе
датель райпо, разжалован
ный с прежней должности за 
неблаговидные дела, А. Ф. 
Паныч. У нас на 18 кадро
вых охотников дают всего

час сами охотники уходят 
на промысел без тушенки, 
сгущенного молока, без са
хара, не имея права добыть 
себе мясо на пропитание. 
Котловые лицензии почти не 
выдаются, зато товарных

Поможем природе выжить

Это нелепость
и вопиющая социальная несправедливость, когда про
мысловые охотники лишены самого необходимого снаб
жения провиантом, припасами и оружием, вынуждены 
подчиняться потребительской кооперации, содержать раз
дутый штат районных заготконтор и управления охотни
чьего хозяйства. Самостоятельность—вот путь возрожде
ния промысла, сохранения и приумножения таежных 
богатств и природы области.

лицензий — 180 на один
район. И что получается? У 
кого карабины — до 30 ло
сей за зиму добывают, не 
считая другой добычи. За 
сезон до семи тысяч руб
лей зарабатывают. Это нор
мальный заработок для охот
ника. Но почему другие не 
могут так же достойно по
лучать за свой тяжелый 
труд?

В прошлом году я предла
гал начальнику управления

пять карабинов и пять ру
жей. Остальные — как хо
чешь. Вместо трех патронов 
— два, что явно недоста
точно. Оружия не хватает, 
а налог за сигнализацию ис
правно берут со всех охот
нике».

Даже в самые тяжелые 
годы Великой Отечествен
ной войны выдавали продо
вольственные пайки на 
охотничьих собак, чтобы со
хранить их поголовье. Асей-

ПЯТИКОПЕЕЧНАЯ БУРЯ
Маленькая история, о 

которой я вам расскажу, 
очень типична. Мы тонем в 
мелочности!, портим нервы 
из-за пустяков, устраиваем 
«бури» из недоразумений. 
Как это затрудняет нашу
ЖИЗНЬ* ••

Работаю я в городе, жи
ву в Богашеве. Ежедневно 
езжу на автобусах маршру
та № 119. В начале года в 
них появились тарифные 
таблички: оказалось, что
стоимость проезда до оста
новки «Новостройка» 20 
копеек, а не 25, как тогр 
требуют кондукторы.

Кондукторов на маршруте 
знаю всех в лицо. И все они 
повели себя на редкость спо
койно: подаешь двадцат-
ник — они не возражают, 
но не возражают и тогда, 
когда человек несведущий 
платит больше («подума
ешь, пятак!»). Лишь однаж
ды пришлось указать кон

дуктору на тариф...
К сожалению, через не

сколько месяцев тарифные 
таблицы стали исчезать из 
салонов. Это привело к кон
фликтам. 28 мая в автобусе 
с номерным знаком 32-93 
кондуктор бурно отреагиро
вала и на мои 20 копеек. 
Когда я отказалась допла
чивать пятачок — дело не 
в копейках, а в принци
пе, — она обругала меня, 
потом, остановив машину у 
поста ГАИ, повела «разби
раться». Позвонила диспет
черу, долго выясняла, что к 
чему. По ее лицу было вид
но, что спор она проиграла. 
Надо было видеть, с какой 
злостью швырнула потом 
мне билет. Да еще напосле
док грубо обозвала.

Через день случай снова 
свел нас. На сей раз кон
дуктор принялась доказы
вать, что в тарифе допуще
на ошибка. Объяснение на

этот счет прюсто потрясаю
щее. Оказывается, «они 
там» (подразумевается, ве
роятно, руководство ПАТП) 
сами виноваты: мол, приня
ли на работу кайого-то 
пьяницу-художника, а тот 
неправильно все написал.

Правда, я, например, до 
сих пор считала, что тарифы 
составляются компетентны
ми специалистами. И если 
уж их размножили, так это 
должно быть выверено...

В подобных ситуациях 
мораль читать — дело не
благодарное. Надо просто 
вывесить злосчастные таб
лички в салонах пригород
ных автобусов. И не по од
ному экземпляру, а на каж
дой площадке. Даже на ос
тановках. чтобы человеЦ, 
садясь в автобус, знал, 
сколько он должен платить. 
Кто-то ведь и впервые едет 
по этому маршруту.

М. ПУЗЫРЕВА.

БЕСТОЛКОВЩ ИНА НА РЫНКЕ

П. К. Оськина и другие _  ^^lieT И. И. Иванов. -
читатели выражают спра- в любое время мож-
ведливое недовольство воле- дц перекрыть кран. С вами 
вым решением нормирова- какого не произойдет? Мо- 
ния талонов. «Кто их ввел? д ошибаюсь, но боюсь.
На каких «научных» расче- .̂jq д началу 1991 года вы 
тах? Можно ли кормить ки- останетесь без читателей, а 
лограммом макарон или му- газета будет выпускаться 
ки здорового мужчину аж персонально для работников 
целый месяц? Такое могли райкомов, горкомов и обко- 
придумать отнюдь не дру- ма...».
зья перестройки...» Право каждого высказы-

Работницы НИИПП в вать любые критические за- 
г. Томске А. Гузь, Т. Маш- мечания. Особенно если они 
нич, А. Остапенко, В. Феер обоснованны. Более того, мы 
и другие ужасаются басно- просим самого широкого ав- 
словньши ценами рынка, юрского совета, ваших пред- 
«Фруктов в магазине по го- ложений, участия в обсуж- 
сударственным ценам не ку- деиин перспектив старейше- 
пишь. Яблоки по договор- го печатного органа области, 
ным ценам 3 —5 рублей всю каким является газета «Крас- 
зиму. На рынке же ранние ное знамя», основанная 1 ию- 
фрукты доходят до 12—16 ня 1917 года. Ждем ваших 
рублей килограмм. Диктуют писем, уважаемые читатели! 
цены торговцы из республик ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Побывав в субботу 9 ию
ня на центральном рынке в 
Томске в качестве продав
цов мяса, мы не испытываем 
ни малейшего желания вновь 
появиться там. И вот поче
му. Судите сами.

Приехали из Асиновского 
района в пять часов утра. 
Заняли очередь на клейме
ние. Заклеймили мясо около
13 часов. Потом надо было 
взвесить, а весы одни на 
всех, как и тележка, на ко
торой увозят мясо к прилав
кам. Потом получали весы, 
гири, фартуки, платили за 
все. А время летело. Торго
вать начали где-то ■ после
14 часов. И продали всего 
треть из 300 килограммов.

Куда девать мясо? Реши
ли сдать в холодильные ка
меры. Снова очередь. Мясо 
принимал человек, назвав
шийся Михаилом Иванови
чем. Он мало беспокоился о 
соблюдении технологии. Мя
со клал навалом, хотя надо

туши подвешивать. Да и 
температура не соответ
ствовала оптимальной. В ре
зультате мясо совсем не ос
тыло...

А рядом были малозагру
женные камеры с фруктами. 
И температура там была по
ниже. Значит, о фруктах луч
ше заботятся, чем о мясе. 
Видимо, больше заинтересо
вывают владельцы фруктов? 
Вот почему и цены держат 
баснословные. А наше мясо 
за ночь сильно потеряло в 
качестве. Свинину мы вы
нуждены были продать по 
3 рубля, а говядину — по 
4 —5 рублей за килограмм.

Горожане скажут, что это 
хорошо. Едва ли. Чем све
жее продукт, тем лучше. Да 
и нам, селянам, доход ну
жен. Ведь комбикормов по
стоянно не хватает, выходишь 
из положения за счет огром
ных затрат труда.

А все дело, считаем, в 
неорганизованности на рын
ке. Так неумело, не по-хо

зяйски торговать дальше не
льзя. Нельзя и создавать 
«режим наибольшего благо
приятствования» торговцам 
фруктами. В те злополуч
ные дни привезли на рынок 
мясо из Кожевниковского 
района. Кемеровской обла
сти, других мест. И все без 
исключения остались одного 
с нами мнения.

Поэтому, учитывая мы
тарства, неурядицы и ве
домственную бестолковщину 
(мы бы так расценили хаос 
на рынке), думаем, что нет 
смысла больше выращивать 
скот для продажи через ба
зар. Будем выращивать 
только для себя. По край
ней мере, до тех пор, пока 
работники рынка, облпотреб
союза не предпримут реши
тельных перемен в этом 
важном деле. Очереди и 
бестолковщина нам и так 
надоели.

И. ПЕРЕВЕРЗЕВ,
П. ЧАИКОВСКИИ.

г. Асино.

охотничьего хозяйства А. А. 
Алмазову исправить нелепое 
положение, по которому про
мысловая охота относится к 
потребйтельской кооперации, 
работники которой ничего по 
существу для нас, промысло
виков, не делают. Но Алма
зов — сам бывший работ
ник потребкооперации. Не 
потому ли перемены никак 
не идут к нам?

Между тем в потребитель
ской кооперации работникам 
аппарата прибавили зарпла
ту. Имеют они районные, се
верные, отпускные и т. д. 
Охотники ничего этого не 
имеют, зато им добавили 
план. Добавили, не взирая 
на обстановку на участке. У 
нас в районе идет на ряде 
участков перепромысел. Что 
мы будем делать, скажем, 
через пять лет?

Нами руководят не спе
циалисты, в большинстве 
своем люди, далекие от при
роды. Считаю, что надо про
вести выборы руководителей 
охотничьего хозяйства от 
районов до республик. Вы
бирать надо, как выбирали 
народных депутатов, чтобы 
к руководству пришли самые 
достойные, честные, прин
ципиальные люди, знающие 
свое дело. Причем нужны 
открытые собрания, чтобы 
участвовали все охотники, 
а выбирать могли из не
скольких кандидатур. Пред
лагаю А. А. Алмазову про
вести областной слет про
мысловых охотников, выслу
шать их предложения. Пора 
избавиться от всего, что тор
мозит охотничье промысло
вое хозяйство.

Я. т о м и л о в ,
охотник-промысловик.

Бакчарский район.

Строки 
из писем

в поселке Заводском мет 
средней школы. Наши ' дети 
после восьмого класса вынуж
дены ездить в Парабель. А так 
как в райцентре интерната 
нет, то, выехав утром на рей
совом автобусе, школьники вы
нуждены добираться домой на 
чем придется, возвращаясь не
редко в пять-шесть часов вече
ра.

Между тем мз Заводского в 
Парабель ежедневно направля
ют автомашину за главным ин
женером Заводского леспром
хоза Ю. А. Морошкиным, при
возят на работу и обратно. 
Как-то лето и зиму возили од
ного тракториста на автобусе. 
Чем же дети хуже? Просим 
предусмотреть этот вопрос за
долго до начала учебного го
да. Так дальше нельзя.

3. МЫШКИНА, 
ОЖЕГОВА и другие 

родители.
пос. Заводской.
П арабельский район.

Помогите найти хозяина до
ма по улице Красноармейской, 
67-а. Он просто догнивает на 
глазах, хотя висит табличка 
«Охраняется законом». Больно 
смотреть, как приходит в не
годность великолепие его укра
шений. Жар-птицы, украшав
шие дом, наверное, улетели в 
дальние края, деревянные кру
жева отвалились, водосточные 
трубы проржавели и упали, 
дождь льется по стене. В квар
тирах, где мы живем, обруши
вается штукатурка, вышла из 
строя канализация, заливает 
подвал, пошли наперекосяк по
лы, осел фундамент. Дому ну
жен капитальный ремонт. Ина
че «деревянная сказка», о ко
торой Уан много и охотно го
ворят гостям города, уйдет 
безвозвратно « предание.

г. Томск.
Е. ЖАРОВА.

ного собора становится жиз
ненно необходимым для 
культурного и духовного воз
рождения граждан, приоб
щения к духовным ценнос
тям 'России, всего человече
ства.

Предлагаю начать , сбор 
подписей, а также открыть 
счет в Государственном бан
ке народных пожертвований 
на восстановление собора. 
Уверен, что многие тысячи 
томичей откликнутся на 
этот призыв, поддержат идею 
восстановления Храма. А 
томское студенчество под
держит и делом — поможет 
в его строительстве.

Б . ИКРЯНОВ. 
ветеран труда.

г. Томск.

Д ля  чего это!

Пионеры 
и децибелы

Нам нравится рубрика в 
газете «Красное знамя» «По
можем природе выжить». А 
мы просим помочь выжить 
нашим детям. Дело в том, 
что в пионерских лагерях 
хрупкая нервная система де

тей подвергается непосиль
ным испытаниям шумами. 
Так, в пионерских лагерях 
на Басандайке на головы 
приезжих обрушивается ди
кая какофония далеко не 
детских песен и мелодий. 
Звучит она (если можно 
применить слово «звучит» к 
сплошному ору) с утра до 
вечера с небольшими пере
рывами . на послеобеденный 
отдых.

Почему же так бездумно 
включают на полную мощ
ность динамики усилителей? 
Зачем? Разве можно заме
нить шумом и гамом преле
сти человеческого общения? 
Неужели мы хотим отучит^» 
(хотя научили ли?) детей 
наслаждаться тем, что еще 
не успела загубить цивили
зация: пением птиц, шеле
стом листвы, тишиной леса?

Мы обращаемся к руко
водителям пионерских ла
герей, врачам, наконец. Ду
майте об этом. Оградите де
тей от вреднейшего влияния 
запредельных децибелов, 
умерьте громкость и дли
тельность любых тпумовых 
факторов!/

М. СЕСЮНИНА,
И. СМЫШЛЯЕВА 
и другие родители.

г. Томск.

Вопрос по существу

ссКинопаек»
Кедрового

Просим разобраться, по
чему в молодежном городе 
Кедровом уже почти полго
да не демонстрируют кино
фильмы? Да-да, обыкновен
ные кинофильмы. Единствен 
ный очаг культуры — клуб, 
но там идут одни видеофиль
мы, повторяясь бесчисленное 
количество раз. Тема их — 
боевики, эротика. Но это же 
убогость.

А мы живем в 500 кило
метрах от областного цент
ра. Нет возможности часто 
выезжать в театр и на дру
гие зрелища. Ну а в кино, 
сами нонимаете, запросто за 
500 километров не поле
тишь...

Помогите же нам не оди
чать среди болот и лесов. 
Мы еще можем шутить, сме
яться, но уже сквозь слезы.

От имени жителей 
Кедрового 

Г. СЕРОУХОВА, 
СОСНИНА 

и другие.
Парабельский район.

Что с цыплятами? Купили 
50 штук а совхозе «Кандин
ский», и вот уже половина по
гибла. Такого раньше никогда 
не было. И это происходит не 
только у нас. Если болезнь ка
кая, то надо предупреждать, 
совет дать, как лечить. Одним 
словом, надежды наши на мя
со рухнули. Что же это за 
«фирма», которая не гаранти
рует качество своего товара?

От имени многих 
жителей поселка 

Н. ЯКОВЛЕВ.
пос. Тимирязевский, 
Томский район.

Мы, пассажиры поезда И» 37 
«Томич», выражаем нашу при
знательность проводнику ва
гона № 14 Валентине Влади
мировне Чернышовой. Ехали 
мы с этой милой женщиной от 
Юрги до Москвы. Было чисто, 
уютно по-домашнему. Обста
новка самая доброжелатель
ная. Мы так соскучились по 
человеческому обращению.

Э. ЕКИМОВА, 
классный руководитель 

школы Нг 6; 
группа учащихся 

(всего 25 человек), 
г. Юрга.
Кемеровская область.

Обратилась в областное ад
ресное бюро. Там мне дали ад
рес знакомой, которая умерла 
еще в 1984 году. Зачем же в 
заблуждение людей вводить? 
Вот так «оперативность»! У 
меня сложилось впечатление, 
что в адресном бюро еще не
мало «мертвых душ» числится,

М. ШУТОВА.

С удовольствием читаю доб
рые слова в адрес хороших ра
ботников, публикуемые газетой 
«Красное знамя» в подб^ке 
«Письма наших читателей». Тру
дится и у нас в поселке Са- 
мусь в Доме быта такой мас
тер по ремонту телевизоров и 
радиоаппаратуры — Анатолий 
Иванович Козинов. Только что 
из больницы выписался, а все 
равно пришел ко мне по пер
вой заявке точно в указанный 
срок. Пришел и все прекрасно 
сделал.

Л. НЕВРОТОВ.
пос. Самусь,
Томский район.

Космический гость
Около полуночи 17 мая многие жители' центральной 

усадьбы совхоза '«Стерлитамакский» стали очевидцами 
уникального явления — ярко светящийся, на большой 
скорости летящий шар озарил все вокруг. Полет сопро
вождался гулом, под ногами дрожала земля. Очевидцы 
говорят, что в момент падения шара на землю впечатле
ние было такое, что все вокруг поднялось и опустилось. 
•Утром в километре от центральной усадьбы в поле на 
месте падения шара обнаружили кратер диаметром 10 
метров и глубиной четыре метра.

Большие глыбы земди силой падения были выброше
ны на десятки метров от кратера. В нескольких местах 
земля образовала оплавленный конгломерат.

Специалисты Стерлитамакского городского штаба граж
данской обороны дризнаков радиоактивности в кратере и 
вокруг него не обнаружили.

В течение нескольких дней экспедиция ученых Баш
кирского научного центра Уральского отделения АН 
СССР, ведущие специалисты Комитета по метеоритам АН 
СССР вели поиски небесного пришельца. Нашли несколь
ко осколков металла весом до полукилограмма. Когда 
ковш экскаватора углубился на восемь метров, обнару
жили еще две металлические глыбы общим весом боль
ше десяти килограммов.

Осколки металла, поднятые из кратера в Башкирии, 
как показал анализ, внеземного происхождения. Основ
ное тело метеорита, предполагают ученые, еще предстоит 
поднять. По прогнозам специалистов, масса ' метеорита 
превышает одну тонну. Космическому гостю уже дано 
название «СтерлитамаК».

НА СНИМКЕ: в руках ученых (слева направо) Э. (Га
реева, ,Р. Шакурова, М. Летаева осколкв метеорита.

В. ВОНОГА. 
Фото автора. (Фотохроника ТАСС).

Сообщает облСЭС
Санэпидстанция города 

Томска ' вынесла постанов
ление о приостановке экс
плуатации гаража ТИАСУРа, 
расположенного на первом 
этаже жилого дома по ул. 
19-й Гвардейской дивизии. 
Основанием для закрытия 
послужило высокое содержа
ние окиси углерода в жилых 
помещениях. За невыполне
ние постановления санэпид- 
службы проректор ТИАСУРа 
тов. Задоренко оштрафован, 
материалы на руководство 
института направлены в 
прокуратуру. Прокурором 
Кировского района г. Том
ска вынесено постановление 
о возбуждении в отношениц 
главного механика ТИАСУРа 
Игдесанова производства де
ла об административном пра
вонарушении по ст. 84 Ко
декса об административных 
нарушениях.

Участилось поступление 
жалоб в СЭС от населения 
на затопление подвалов жи
лых домов. Затоплены кана
лизационными водами под
валы домов № 51 по ул. 
Дзержинского, Ne 56 по пр. 
Кирова (ЖЭУ № 8), № 57 
по ул. Войкова (карандаш- 

' ная фабрика) и др. Дли
тельное время не предпри
нимаются меры по осуше
нию подвала дома № 12 по 
ул. Репина, за что санэпид- 
службой был оштрафован 
начальник ЖЭУ № 9 Само- 
родский. В связи с предпо
лагаемым рассмотрением на 
депутатской комиссии воп
роса о техническом состо
янии жилых домов город
ская санэпидстанция обра
щается к населению г. Том
ска с просьбой сообщить по 
телефону 44-21-37 о фактах 
затопления подвалов жилых 
домов.

В Семилуженской вспо
могательной школе-интерна
те в результате аварии на 
водопроводе в питьевую во
ду поступили нефтепродук
ты. По предписанию СЭС 
цшола стала обеспечивать
ся привозной штьевой во

дой. В связи с тем, что ава
рия на водопроводе не была 
устранена в установленные 
сроки, санэпидслужбой вы
несено постановление о при
остановке эксплуатации шко
лы-интерната с переводом 
детей в один из пионерских 
лагерей. Однако до насто
ящего времени постановле
ние СЭС не выполнено и в 
школе-интернате продолжа
ют находиться 65 детей, что 
говорит о полной безответ
ственности органов народно
го образования Томского 
района, полностью отвеча
ющих за здоровье детей это
го дома-интерната.

Областная санэпидстан
ция информировала населе
ние о крайне неблагопри
ятной обстановке по клеще
вому энцефалиту. На конец 
июня обратилось потерпев
ших 23 тысячи — это 
в два раза больше, чем за 
весь сезон прошлого года.

Госпитализировано на 
стационарное лечение по об
ласти 558 человек (1989 — 
620 человек за весь сезон).

Для профилактики забо
левания и лечения больных 
клещевым энцефалитом из
расходовано более 40 ты
сяч доз гамма-глобулина.

Здравоохранение испыты
вает острый дефицит в этом 
препарате. Выбраны все 
фонды и внеплановая про
дукция на заводах-изготови- 
телях, заимствовано 20.000 
доз в соседних 1областях.

Исходя из сложившейся 
ситуации на сегодняшний 
день, специфический клеще
вой гамма-глобулин отдан 
для лечения тяжелобольных.

На пунктах серопрофилак
тики применяется обычный 
гамма-глобулин с 'профилак
тической целью, который не
обходимо вводить в первые 
часы после присасывания 
клеща.

Товарищи! Санэпидслуж- 
ба еще раз обращает 
ваше внимание на меры 
профилактики от укуса кле
ща. Будьте внимательны к 
себе и своим детям.
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Авиамодельные соревно
вания у юных томичей про
ходят регулярно три раза в 
год. Два городских — в мае 
и сентябре, одно област
ное — июньское. На днях 
в Томске проходило област
ное соревнование среди 
школьников. Воспитанники 
Томского Дворца пионеров 
заняли на этот раз 2-е 
командное место. Хорошо 
выступил четырнадцатилет- 
иий Костя Краевский, за
нявший второе место в лич
ном зачете. С 24 по 30 
июня у ребят — зональные 
соревнования юношей в 
Свердловске. Затем пред
стоит выступать в зональ

ных соревнованиях спорт- 
сменов-авиамоделистов в 
Новосибирске. В середине 
августа уже новое испыта
ние: Всероссийское сорев
нование школьников в 
г. Орле.

Такая вот боевая обста
новка и настроение у юных 
спортсменов, у тренера. Во
обще в .мастерской авиа
модельного кружка Томского 
Дворца пионеров вырастают 
крылья у самолетов и у 
мальчишек.

Сам Н. Б. Егоров, предсе
датель федерации авиа
модельного спорта, судья 
республиканской категории, 
занимается авиамоделизмом

уже лет тридцать. Начи
нал мальчишкой в 60-м году 
в Доме пионеров на Татар
ской улице. Он ученик зна
менитого в свое время Ни
колая Константиновича Ар
хипова. Вывший военный 
летчик собрал в авиамодель
ные кружки томских паца
нов сразу после войны. Под 
его руководством в шесть
десят первом году был уст- 
тановлен, до сих пор не 
побитый, мировой рекорд 
на дальность. Триста семь
десят один километр про
летела тогда резиномотор
ная модель: из Томска — 
в Алтайский край1

Есть теперь и у тренера

Егорова своя гордость и 
надежда в лице воспитан
ников. Окончил МАИ, рабо
тает в Московском КБ и 
занимается авиамоделизмом 
мастер спорта Сергей Бу
ренок, выступает за сбор
ную Союза. Женя Золота
рев — кандидат в мастера, 
чемпион РСФСР, участник 
международного турнира, 
вместе со своими товари
щами по кружку летает те
перь на спортивном само
лете «Як-52».

И вновь приходят маль
чишки на ул. Вершинина, 17, 
во дворец к Николаю Бори
совичу Егорову. Они, конеч
но, тоже стремятся достичь 
высоких результатов. Удачи 
им1

Н. ГОЛОМИДОВ.
Фото автора.

Спорт

ЛУЧШ ИЕ в МАРАФОНЕ
Первый чемпионат СССР по сверхдальним заплывам 

завершился победой студентов Томского университета 
мастеров спорта международного класса Олега Дроздо
ва и Любови Вахрушевой.

Марафонские заплывы 
традиционны и пользуются 
большой популярностью за 
рубежом, они проходят на 
реке или другом водоеме в 
местах массового отдыха. 
Теперь и наши любители 
смогут наблюдать действи
тельно захватывающее спор
тивное зрелище. Перед зри
телями одновременно стар
туют все участники заплы
ва. Они стремятся наиболее 
прямым путем доплыть до 
буя, обогнув который, плы
вут обратно к месту стар
та, ставшего теперь фини
шем. Немалую сложность 
для участников представля
ет удержание нужного на
правления. Ориентироваться 
приходится визуально, подъ
емом головы, а это до
полнительные усилия. И 
веяное отклонение спорт
сменов в сторону или чей то 
неожиданный рывок вперед 
вызывают среди болельщи
ков бурю эмоций.

И на этот раз рукоплеска
ли спортсменам — воспитан
никам томской школы под
водного спорта. Киевские 
старты проходили на Днеп
ре в довольно холодной во
де, и спортсмены стартова
ли в гидрокостюмах из эла
стичной пористой резины, 
что, конечно, создает допол
нительные неудобства. Но 
на старт вышли сильнейшие 
спортсмены страны, и побе
дители получали допуск на 
2-й и 3-й этапы европей

ского первенства по мара
фону.

Мужчины стартовали на 
дистанции 3 и 8 километ
ров. И обе выиграл с боль
шим отрывом Олег Дроздов, 
победитель этапа европей
ского первенства по мара
фону в Бельгии в мае этого 
года. Чемпионка мира Лю
бовь Вахрушева была пер
вой на дистанции 3 кило
метра и второй — на 5-ки- 
лометровой. Абсолютная по
беда осталась за ней. Олег 
и Люба оказались прекрас
ными продолжателями тра
диций томских стайеров 
клуба СКАТ. Много лет 
тренировал их и готовил к 
этим соревнованиям заслу
женный тренер РСФСР 
А. Д. Шумков, сам в прош
лом неоднократный чемпион 
Европы и рекордсмен ми
ра на длинных дистанциях.

Долго и славно выступали 
и другие его ученики 'масте
ра спорта международного 
класса А. Кочетков, Н. Пу
шкарева (ныне Кочеткова), 
снискавшие международное 
признание пловцов - стайе
ров.

Ну а нынешним победи
телям пожелаем успеха на 
предстоящих этапах евро
пейского первенства в июле 
в Греции и октябре—в Па
риже.

В. ТИТОВ.
председатель федерации 

подводного спорта.

ВНИМ АНИЮ  ТОМИЧЕЙ!
Правоохранительными органами расследуется уголов

ное дело по факту изнасилования и убийства молодой 
девушки, совершенных 2 июля 1989 года на пляже «Се- 
мейкин остров» напротив Томского комбината хлебо
продуктов.

Обращаемся с прюсьбой ко всем гражданам, которые 
2 июля 1989 года в период времени с 20 до 24 часов 
находились на Семейкином острове или вблизи его на 
лодках, позвонить по телефона» 23-49-60, 23-48-93, 
23-45-21, 23-49-53 или сообнщть по адресу: г. Томок, 
ул. Советская, 16, Военная прокуратура Томского^ гар
низона.

Оргкомитет по подготовке учредитель
ной конференции томских немцев сооб
щает

Учредительная конференция немцев, проживающих на 
территории Томской области, состоится 30 июня в Доме 
политического просвещения (ул. К. Маркса, 14). Нача
ло—в 10 час. На конференции будет рассмотрен вопрос 
о создании в области отделения Всесоюзного общества 
«Возрождение».

Объединение ««Лад»

Филиал московского межхозяйственного объединения 
«Лад» арендует производственные помещения любой 
площади на срок не менее полугода.

Здесь же требуется на постоянную работу инженер-ме
ханик, знакомый с пневмооборудованием, с обязательной 
стажировкой в Москве. Обращаться письменно: 
г. Томск-41, а/я 211, предприятие «Томьлад», или по 
телефону 44-87-24.

ЧИТАТЕЛЯМ «Н А Р О Д Н О Й  ТРИБУНЫ»
в  шестом номере газеты «Народная трибуна» на по

следней странице в «Послесловии к номеру» вкралась 
грубая ошибка. В первом абзаце снизу второй колонки 
первое предложение следует читать: «Приглядевшись к 
участникам сессии, невольно замечаешь озабоченные ли
ца»... И далее по тексту.

Приносим извинения читателям и всем тем, кого это 
могло близко коснуться.

Редакция «Народной трибуны».
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П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

прояснениями, местами слабый 
дождь, грозы, ветер северо-за
падный, 7—12 метров в секун
ду, температура 20—25, в Том
ске 21—23 градуса тепла.

30 июня — 1 июля ^  пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ветер 
юго-западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
8—13, местами до 18 градусов 
тепла, днем 19—24, местами до 
29 градусов тепла.По сообщению радиологичес
кой лаборатории облСЭС, ра
диационный фон в г. Томске 
28 июня составлял 9—10 микро
рентген в час.

Телевидение
ПЯТНИЦА. 29 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Не могу не петь». Концерт.
9.05 — «Коллаж».

С 9.10 до 12.30 — перерыв.
12.30 — «Время».
С 13.10 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 —

«...До 16 и старше». 17.45 —
«МЫ и экономика». «Мелков- 
ская история». 18.30 — «Наше 
наследие». Цвета древнего 
Пскова. 19.15 — Политические 
диалоги. Навстречу XXVIII 
съезду КПСС. 20.45 — «Богач, 
бедняк...». 4-я серия. 22.00 —
«Время». 22.30 — «Коллаж».
22.35 — Актуальное интервью.
22.45 — Брэйн-ринг. «Что? Где?

Когда?», 23.25 — «Взгляд». 00.55
—- тсн

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-
ка. 8.15 — Родники. 8.45 —
«Фильм — детям» «Лрабела». 
4-я серия.

ТОМСК
10.30 — На II сессии обла

стного Совета народных депу
татов. 19.00 — «Пресс-экран». 
19Л5—«Лицей, лицей...». 19.45'— 
«На своей земле». Один день 
партийного функционера. 20.20
— «Говорят геологи-романти
ки». 20.50 — «Спокойной но
чи, малыши!» 21.05 — «Твоя 
профессия — швея». СПТУ-12.

МОСКВА
21.20 — «Генеральный дирек

тор». Премьера документально
го фильма. 22.00 — «Время». 
22.30 —  «Иллюзион». «Боль
шая земля». Художественный 
фильм («Мосфильм», 1944 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.30 —  «Жизнь человека». 
О поэте Д. Андрееве.

С 10.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Гостеяорадио Турк

менской ССР. «С думой о бу
дущем». 17.30 — Телестудии
городов РСФСР. «Удачи, Ну- 
хэр!». Передача из Читы. 18.00
— На IX Международном кон
курсе имени П. И. Чайковского. 
19.00 — Теннис. Уимблдон
ский турнир. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
Концерт.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

Понедельник, 2  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Наследники
Победы». Документальный телефильм 
«Не принимая присяги». 8.50 — Высту
пает вокально-инструментальный ан
самбль «Август» (Вьетнам). 9.15 — Фут
бол. Чемпионат мира. 1/4 финала. 2-й 
тайм. 10.20 — Мультфильмы. 10.30 —
«Детский час» (с уроком немецкого язы
ка). 11.30 — «В мире животных». 12.30
— «Время».

С 13.10 до 13.55 — перерыв.
13.55 — Открытие XXVIU съезда

КПСС. 16.30 — Общеевропейский празд
ник музыки. 17.00 — Фз{Тбол. Чемпио
нат мира. 1/4 финала. 19.15 — «Алиса 
в Зазеркалье», Мультфильм. 1-я и 2-я се
рии. 19.35 — Юбилейный вечер в ГАБТ 
СССР, посвященный 90-летию народного 
артиста СССР И. С. Козловского. 21.00
— «Время». 21.30 — «Коллаж». 21.35 —
На IX Международном конкурсе имени 
П. И. Чайковского. 21.55 — «Кинопано
рама». 23.40 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Блоха 
и муравей». Мультфильм. 8.30 — «Фильм
— детям». «Найди меня, ^Леня!» («Лен-
фильм», 1971 г.). 9.55 — «Нас спасет 
только природа». Выступление писателя 
А. Немушкина. 10.10 •— Монологи из
трагедии А. С. Пушкина читает народу 
ный артист СССР В. А. Бабочкин. 10.45
— «Творчество народов мира». 11.20 —
«О тебе и обо мне». Песни Ю. Антоно
ва 12.05 — «Впереди — мыс Доброй 
Надежды». Премьера документального 
телефильма. 13.05 — Концерт Москов
ского государственного симфоническо
го оркестра под управлением заслужен
ного артиста РСФСР П. Когана. 13.55 — 
Открытие XXVIII съезда КПСС, 16.30 — 
«Живая память». Премьера документаль
ного фильма. 17.15 — На IX Междуна
родном конкурсе имени П. И. Чайков
ского. 18.00 — Мультфильмы. 18.30 —
«Время». _ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15
— «Мелочи жизни». Документальный
фильм. 19.35 — Реклама. 19.45 — «О
жизни и политике». Информационно
публицистическая программа. 2 0 Л 5  —
Наши гости из Китая. 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 21.00 — «Внимание; 
КАТЭК!». Документальный фильм.

МОСКВА. 21.25 — «Смех под солн
цем». Премьера документального теле
фильма. 22.00 — П. Устинов. «На полпу- 
*ги к ввршнно. Фильм-спвктвкль ГОСУ” 
дарственного академического театра име-
”*ТРетЬЯ°°П1ЮГРАММА. ТОМСК. 10.00 
_ II сессия областного Совета народ-
”*1яОС?щХ7°19.оЬ — Теннис. Уимблдон
ский турнир. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Коллаж». 20.20 —
«Песня остается с человеком».

Вторник, 3  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Творчество на
родов мира». 9.10 — «Кинопанорама», 
10.55 — Поет Н. Чепрага. 11.20 «Клуб 
путешественников». 12.20 — «Коллаж».
12.30 — «Время».С 13.30 до 15.45 — перерыв.

15.45 — «Приметы фестиваля», ib.lo
_ «Выбор». Премьера документального
телефильма. 16.45 — «Алиса в Змер- 
«алье». Мультфильм. 3-я серия. 16.50 
«Встреча с Марком Рейзеном» Фильм- 
концерт. 17.45 — Научный ватник.
18.30 — «Время». 19.00 — Мультфильм. 
19!з0 — «Триумфальная арка». Художе
ственный телефильм по одноив^нному 
роману Э.-М. Ремарка. 21.00 — «Время».
21.30 — Актуальное интервью. 21.45
На IX Международном конк5фсе имени 
П, И. Чайковский. 22.05 — «Брошь». Те
леспектакль. 23.00 — ТСН.

С 23.25 до 01.45 — перерыв. .
01.45 — Футбол. Чемпионат мира. По

луфинал.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.55 — «Картина», 9.20 — «За без
опасность движения». 9.25 — «Только го
лос». Фильм-концерт.

ТОМСК. 9.55 — II сессия областного 
Совета народных депутатов. 19.00 —
«Пресс-экран». 19.15 — «Здесь будет... 
колледж!». 19.20 — «Дорожная азбука». 
Научно-популярный фильм. 19.40 —
«Хомо сапиенс. Человек разумный?». Пе
редача 3-я. Ведущий — профессор Ю. П. 
Похолков. (Повторение от 7 июня). 20.20
— «Где живет радость...». 20.40 — Рек
лама. 20.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 21.00 — Реклама.

МОСКВА. 21.10 — «Антимост Москва
— Брюссель». 21.45 — «Мисс Миллио
нерша». Художественный фильм («Лен- 
фильм», 1988 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА МОСКВА. 9.55
— «Фильм — детям». «Паруса моего
детства». 11.05 — Музей на Делегат
ской. 11.35 — Мультфильм. 11.55 — Рит
мическая гимнастика. 12.25 — «Солдат 
и змея». Телеспектакль по сказке Т. Габ- 
бе. 13.45 — «Мы не рабы...». Докумен
тальный телефильм. 14,15 — «Государ
ственная граница». Фильм 7-й — «Соле
ный ветер». 1-я серия.

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX Международном кон

курсе имени П. И. Чайковского. 18.30 — 
«Время» 19.00 — Теннис. Уимблдон
ский турнир. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Ритмическая гимна
стика. 20.45 — «Коллаж». 20.50 — «Раз
мышления в пути...». Документальный 
телефильм.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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^^хсерийный художественный теле- фнльм. 1-я серия. 21.00 -  «В р^як
21.30 Дневник IX Международного 
конкурса имени П. И. Чайкгаского 22 15
— Акральное интервью. 22.30 — «Ве
сы». Снова о Маяковском. 22.50 _ «Вы
можете назвать меня просто ДОТ » <Яу-

m л'®.» 01.45 — перерыв,
луфмал”  Чемпионат мира. По-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Мульт-
^ л ь м . 8.25 — Животные в природе.
8.55 — «Рассказы о художниках» Паб
ло Пикассо. 9.55 — Л. Н. Толстой «Дет
ство. Отрочество. Юность». Телеспек
такль. Часть 1-я — «Детство». 11.15 _
Цирк на воде. 12.05 — «Фильм — де-

«Что там, за поворотом» 1-я се
рия. 13.10 — «Дайте миру шанс»! Фильм- 
концерт о политической' песне. 13.46 — 
Программа документальных телефиль
мов. 14.10 — «Государственная грани
ца». Фильм 7-й — «Соленый ветер». 2-я серия.

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX Международном кон

курсе имени П. И. Чайковского. 18 30 — «Время».
ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран» 19.15

— У нас в студни участники П Иници
ативного съезда РКП и делегаты I Все
союзного съезда КП РСФСР. «Прямая 
линия». 20.00 — «Томскому лесотехнику- 
му — 70 лет». 20.30 — Реклама. 20.40 — 
* ночи, малыши!»

МОСКВА. 20.55 — «Испанский час» 
Фильм-концерт. 21.45 — «С любовью по
полам». Художественный фильм («Мос- 

, ф и ^» » —«Веяна» (Болгария), 1979 г).
ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00

— Теннис Уимблдонский турнир. 20.00
— «Спокойной ночи, мальппи!» 20.15 _
«Трудные роды». О проблеме здоровья 
матери и ребенка (г. Чебоксары). 20.50
— «|Коллаж».

Среда, 4  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Песня земли и
моря». Документальный фильм. 9.00 —
«Детский час» (с уроком английского 
языка). 10 00 — Футбол. Чемпионат ми
ра. Полуфинал. 12.15 — Народные ме
лодии. 12.30. — «Время».

С 13.15 до 15.45 — перерыв.
15.45 — «Фильм — детям». «Капитан 

Немо». 1-я серия. — «Железный кит». 
17 00 — Футбол. Чемпионат мира. Полу
финал. 19.15 — «ТелеЭКО». Журнал. 19.50
— «По просьбам зрителей». «Мираж».

На IX Международном конкурсе имени 
П. И. Чайковского.

С 13.50 до 15.45 — перерыв.
15.45 — «Капитан Немо». 3-я серия — 

«Наутилус продолжает борьбу». 16.S0 — 
«Если вам за...». 17.35 — Международ
ный фестиваль «Интерматрешка-90». 
18.30 — «Время». 19.00 — Философские 
беседы. «Что такое гшиоритет челове
ческих ценностей». 19.50 — «Мираж». 
3-я серия. 21.00 — «Время». 21.30 —
«Коллаж». 21.33 — На IX Международ
ном конкурсе имени П. И. Чайковско
го. 22.05 — «Антимост Москва—Брюс
сель». 2-я часть. 22.45 — Премьера те
левизионного фильма «Памяти сердца». 
О народном артисте СССР композиторе 
И. Лучение. 00.05 — Актуальное интер- 
выб. 00.^ —  ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Мульт
фильм. 8.40 — Н. Лесков. «Тулейный ху
дожник». 9.25 — Концерт камерного ор
кестра им. Бартока, 9.55 — Л. Н. Тол
стой. «Детство. Отрочество. Юность». 
Часть 3-я — «Юность». 11.25 — Высту
пление песенно-инструментального ан
самбля «Радуница». 11.45 — «Фильм — 
детям». «Искатели затонувшего города». 
12 55 — «Клоун с осенью в сердце».
Л. Енгибаров. 13.45 — «Яблоко раздо
ра?» Документальный телефильм. 14.05
— «Государственная граница». Фильм 
0-й — «На дальнем пограничье». 2-я се-
*̂”с ’ 15.10 до 1?.00 — перерыв.

17.00— На IX Меящународном кон
курсе имени П. И. Чайковского. 18.30 —
‘ ^■FoMck 19.00 — «Пресс-экран». 19.15 
_ Мультфильмы для взрослых. 19.30
— «На своей земле». «Директор и дру
гие». В передаче участвует делегат 
XXVIII съезда КПСС Р. Э. Палосон. 20.10
— «Родники здоровья». 20.35 — Рекла
ма. 20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Природа просит по
мощи». 21.30 — «Спорт для всех». 21.45
— «Поет и танцует молодость». 22.00 — 
«То мужчина, то женщина». Художест
венный телефильм. 1-я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Теннис. Уимблдонский турнир. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Музыкальный фольклор народов РСФСР.

Четверг, 5  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

— «120 минут». 8.30 — Мультфильм.
8.40 — «Мираж». 1-я серия. 9.50 —
«Дальний Восток». Киножурнал. 10.00 — 
Футбол. Чемпионат мира. Полуфинал. 
12.15 — Минуты поэзии. 12.25 — «Кол
лаж». 12.30 — «№емя».

С 13.15 до 14.55 — перерыв.
14.55 — «...До 16 и старше». 15.40 — 

«Алиса в Зазеркалье». Мультфильм. 4-я 
серия. 15.50 — «Капитан Немо». 2-я се
рия — «Принц Дакар». 17.00 — Футбол. 
Чемпионат мира. Полуфинал. 19.15 —
«Власть — Советам!» 19.45 — «Мираж». 
2-я серия. 21.00 — «^емя». 21.30 —
«Коллаж». 21.35 — Литературно-худо
жественная программа «Слово». 23.35 '— 
Актуальное интервью. 23.50 — ' ТСН. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Науч
но-популярный фильм. 8.45 — Мульт
фильмы. 9.15 — Концерт музыкального 
^льклора Литовской ССР. 9.55 — Л. Н. 
толстой. «Детство, Отрочество. Юность». 
Часть 2-я — «Отрочество». 10.55 — Ма
ленький концерт. 11.10 — Ритмическая 
гимнастика. 11.40 — «Хореография Мо
риса Бежара». Фильм-концерт. 12.15 — 
«Фильм — детям». «Что там. эе поворо
том». 2-я серия. 13.20 — Концерт Пре
зидентского оркестра морской пехоты 
(США), 14.20 — «Государственная гра
ница». Фильм 8-й — «На дальнем погра
ничье». 1-я серия.

С 15.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX Международном кон

курсе имени П. И. Чайковского. 18.30 — 
«Время».

ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15
— «Политическая трибуна». Беседа с
директором леспромхоза «Чулымский» 
П. Я. Федоровым. 19.35 — «НЛО и ПДД». 
Научно-популярный фильм. 20.00 —
«Проблемы застройки Томска». «Что нам 
стоит дом построить?». 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» 21.00 — Рекла
ма.

МОСКВА. 21.00 — «Песни Павла Аедо
ницкого» Фильм-концерт. 21.55 — «Кол
лаж». 22.00 — «Клиника». Художествен
ный фильм («Узбекфильм», 1078 г.). 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСЦВА. 19.00
— Теннис. Уимблдонский турнир. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Ритмическая гимнастика. 20.45 — «Вер
тикаль». Премьера документального 
фильма. «...Полночь и вновь рассвет».

Пятница, 6  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Литературно-ху
дожественная программа «Слово». 10.35
— «Мираж». 2-я серия. 11.45 — «...До 
16 и старше». 12.30 — «Время». 13.30 —

П!

Суббота, 7  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 30

— <120 минут». 8.30 — «Исповедь циви
лизованного кооператора». Документаль
ный телефильм. 9.05 — «Мама, папа и 
я». Ребенку 2-й год. 9.35 — «Мираж». 
3-я серия. 10.40 — «Времена года».
Июль. 11.40 — «Вурда моден» предлага
ет...». 12.15 — «Партнер». Коммерческий 
вестник. 12.45 — «Очевидное - невероят
ное». 13.45 — «Пророки в своем Отече
стве». Премьера документального теле-
$ ильма. 14.50 — «Двенадцатая ночь».

ильм-спектакль Московского театра 
«Современник» по пьесе В. Шекспира. 
17.25 — «Политические диалоги». 18.25 
— На IX Международном конкурсе име
ни П. И. Чайковского. 18.45 — Между
народная панорама. 19.35 — Фильмы
Н. Губенко, «Из жизни отдыхающих» 
(«Мосфильм», 1980 г.). 21.00 — «Время». 
21.30 — Минуты поэзии. Ш.35 — Мульт
фильмы для взрослых. 22.00 — Закры
тие IX Международного конкурса имени 
П. И. Чайковского. Торжественное засе
дание. 22.45 — Актуальное интервью. 
23.00 — ТСН. 23.15 — Новости популяр
ной музыки. «Программа «А». 01.45 — 
Футбол. Чемпионат мира. Матч за 3-е 
место.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «При
ключения принца Флоризеля». Трехсе- 
рийный художественный фильм с суб
титрами. 1-я серия. 9.20 — Русская
речь. 0.50 — Мультфильмы. 10.00 —
Чемпионат США по баскетболу среди 
профессионалов НБА. 11.00 — «Фильмы 
студий союзных республик». «Когда от
зовется эхо». Художественный теле- 

ильм. 12.15 — В. Губарев. «Саркофаг», 
„ремьера телеспектакля. 14.30 — Видео
канал «Советская Россия». 17.00 — «Бу
харестский паспорт». Художественный 
фильм (Румыния, 1983 г.). 18.10 — «Кол
лаж». 18.15 — На IX Международном
конкурсе имени П. И. Чайковского. 19.45 
— «Ступень к Парнасу». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20,15. — Теннис, 
Уимблдонский турнир. 21.00 — «Время». 
21.30 — Экранизация произведений Н. В. 
Гоголя. «Нос». 23.05 — Теннис. Уимбл
донский турнир.

но чно й  СЕАНС. 00.05 — «Свадьба па
на Вока». Художественный фильм.

Воскресенье, 8  нюля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Спорт для всех». 8.15 — Ритмичес
кая гимнастика. 8.45 — Тираж «Спорт
лото». 9.00 — «С утра пораньше». 10.00
— «На. службе Отечеству». 11.00—Утрен
няя развлекательная программа. 11.30
— «Вокруг света». 12,30 — Документаль
ный фильм. 12.50 — Киноафиша. 13.50
— Мультфильм. 14.25 — «Сельский час». 
15.40 — «Марафон-15*. 17.15 — «Педаго
гика для всех». 18.15 — «Здоровье».

воскресный кинозал. 19.00 — «Да
вило и Ненила». Мультфильм, премьера 
телевизионного документального фильма 
«Отшельник из Ай-Дере». 19.30 — «Каж
дому свое». Художественный фильм 
(Италия, 1966 г.). 21.00 — «Время». 21.30 
«Мысли о вечном». 21.40 — Заключи
тельный концерт IX Международного 
конкурса имени П. И. Чайковского.

С 00.25 до 01.45 — перерыв.
01.45 — Футбол. Чемпионат мира. Фи

нал.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «На зарядку становись!» 8,20 —
«Приключения принца Флоризеля*. 2-я 
и 3-я серии. 10.30 — Научно-популярный 
фильм. 11.00 — Футбол. Чемпионат ми
ра. Матч за 3-е место. 13.15 — «Горь
кий можжевельник». Художественный 
фильм. 14.30 — Видеоканал «Советская 
Россия». 17.00 — «Планета». 18.00 —
Фильмы режиссера М. Литвякова. «Мы 
не сдаемся — мы идем». 19.00 — Тен
нис. Уимблдонский турнир. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — Тен
нис. Уимблдонский турнир. 21.00 —
«Время». 21.30 — «Коллаж». 21.35 —
«Пресс-клуб».

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 июня. «Авария — дочь 

мента» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

виеня М. ГОРЬКОГО 
29 июня. «Авария — Дочь 

мента» — 8-35, 10-30. 12-25.
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Авария — дочь мента»—8-55, 
10-50. 12-45, 14-40. 16-35. 18-30.
20- 25, 22-20. «Успех у мужчин.
Краткое руководство» — 8-50, 
10-50. 11-50.

«ОКТЯБРЬ»
29 июня. «Катала» — 9.10-50, 

12-40, 14-30. 16-10, 18. 19-50,
21- 40. «Кодекс молчания» (две 
серии) ■— 9, 12, 15, 18, 21.

«ПИОНЕР»
29 июня. Мультфильм «Смех 

и горе у Бела моря» — 9, 10-40, 
12-20. 14, 15-40. «Без единой 
улики» — 17-20, 19-30, 21-40.

шпени И. ЧЕРНЫХ
29 июня. «Замужем за мафи

ей» — 9. 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-40. «Граждане Все
ленной» — 10-50.

«СИБИРЯК»
29 июня. «Несуразные кани

кулы» — 9-20. «Седьмое путе
шествие Синдбада» — И, 13. 
15, 17, 19, 21.

«АВАНГАРД»
29 июня. «Человви-амфибия»

— 11 ,15.
ВИДЕОЦЕНТР

29 июня. «Корабль-призрак»
— 10-20, 16-30. «Пираты XX ве
ка» — 12, 13-30. 15, 18, 20.

Внимание!
3 июля — мусульманский 

праздник «Курбан байрам». 
В этот день в 6 часов нач
нется «Курбан Гайд На
маз» в мечети.

2 июля в 19 часов в по
мещении Кировского райис
полкома (пр. Кирова, 11-а) 
состоится собрание мусуль
ман города Томска и близ
лежащих поселков.

30 июня и 1 нюля орга
низуются субботник и вос
кресник в мечети. Нача
ло — в 10 часов.

Адрес мечети: г. Томск, 
Московский тракт, 43.

Совет общества 
мусульман.

ВНИМАНИЕ!
в связи с ремонтом тен- 

ломагистрали будет прекра
щено движение транспорта 
по пр. Фрунзе от пр. Ле
нина до ул. Гоголя с 22 ча
сов 29 июня до 18 час. 30 
июня.

На период проведения 
работ движение городского 
общественного транспорта 
данного района будет ор
ганизовано по схеме: авто
бусные маршруты №№ 2, 
8, 9 от пр. Фрунзе пойдут 
по улицам Красноармей- 
сной. Алтайской, пер. Ба- 
тенькова с выходом на

пр. Ленина и далее по • 
маршруту: № 15 «Академ
городок —• Южная» от 
пр. Фрунзе пойдет по ули
цам Гоголя, Гефцеяа с вы
ходом на пр. Ленина у ост. 
«Университет» и далее по 
маршруту; троллейбусный 
маршрут № 2 будет ходить 
только по маршруту: Чере- 
мошники — пл. им. В. И. 
Ленина.

В данный период будет 
увеличено количество ваго
нов по маршрутам трамвая.

Управление тепловых 
сетей.

Администрация, профсо
юзный комитет ГАТП-2 объ-

Коллектив Томского РОВД
единения «Томскавтотранс» выражает соболезнование
С глубоким прискорбием из
вещают о смерти ветерана сотруднику овдеда А. Н.
труда предприятия Гндровичу по поводу смерти

ЛОМОВА отцаАлексея Николаевича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойно- ГИДРОВИЧА
ГО. Николая Брониславовича.
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